**ИНТЕРНЕТ-РЕСУРСЫ ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ ИСТОРИИ И ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ**

Брыкова Ольга Витальевна,

методист ГОУ ДПО ЦПКС СПб

«РЦОКОиИТ»

Для современного образования использование материалов сети Интернет и участие в их формировании является одним из основных путей совершенствования педагогического мастерства. Материалы, представленные в сети, достаточно разнообразны и при их использовании мы сталкиваемся с рядом проблем, пути решения которых индивидуальны в каждой ситуации, хотя есть и некоторые общие положения.

Материалы в сети Интернет многочисленны и не всегда достоверны, нам требуется перепроверять их перед применением на уроке. Эти материалы общедоступны и учащиеся могут использовать их, поэтому необходимы такие формы работы, которые позволяют обучать новым навыкам, а не приучать к лёгким путям получения оценок. Например, задавать задания с проблемными вопросами на сопоставление нескольких найденных в сети рефератов, таблиц, карт и  т.п.

В сети достаточно сайтов с деструктивным содержанием. Задача педагога, в данном случае, найти для учащихся источники достоверной информации и сообщить о сайтах, на которых информация полезной не является.

В работе любого педагога, который пользуется сетью Интернет, рано или поздно появляется своя коллекция ссылок, которые позволяют обращаться к  различным материалам, в зависимости от тех учебных задач, которые решаются в данный момент.

Мы представим коллекцию ссылок на материалы Интернета, которые могут помочь учителям истории и обществознания при подготовке к урокам, повышении квалификации и т.д.

Сайты, которые могут пригодиться в работе учителю истории, мы разбили по следующим разделам:

 Сайты, содержащие нормативно-правовые акты

Сайты негосударственных и общественных организаций

 Сайты образовательных учреждений, образовательные порталы

Сайты музеев

Сайты библиотек

 Сайты архивов

Виртуальные энциклопедии

 Методика преподавания

Интернет-ресурсы по всеобщей истории

    История Древнего Мира

    Средние века

Новая история

 Новейшая история

Интернет-ресурсы по истории Отечества

     История Русского государства IX-XII вв.

История России XIII-XV вв.

     История России XVI

     История России XVII в.

     История России  XVIII в.

     История России XIX в.

     История России XX - начала XXI в.

Сайты, которые могут пригодиться в работе учителю обществознания, мы разбили по следующим разделам:

Сайты государственных организаций и учреждений

Сайты негосударственных и общественных организаций

Образовательные стандарты

Методика преподавания

Экономическая сфера

Социальная сфера

Политическая сфера

Право

Все представленные сайты на русском языке.

**Сайты, содержащие нормативно-правовые акты**

<http://www.ed.gov.ru/>

Официальный сайт Министерства образования РФ

<http://k-obr.spb.ru/>

Сайт Комитета по образованию г. Санкт-Петербурга

<http://www.kremlin.ru/>

Официальный сайт Президента РФ

**Сайты негосударственных и общественных организаций**

<http://www.garant.ru/>

Гарант (законодательство с комментариями)

<http://www.consultant.ru/>

Консультант-плюс (справочные правовые системы)

<http://ed-union.ru/>

Профсоюз работников народного образования и науки РФ (мероприятия, документы, обзоры)

**Сайты образовательных учреждений, образовательные порталы**

<http://www.edu.ru/>

Российское образование. Федеральный портал

<http://ismo.ioso.ru/>

Институт общего среднего образования Российской академии образования (ИОСО РАО). Сайты исследовательских лабораторий, тематические видеоконференции.

http://[www.hist.msu.ru/](http://www.hist.msu.ru/)

Исторический факультет МГУ

<http://distant.ioso.ru/>

Лаборатория дистанционного обучения ИОСО РАО. Все о дистанционном обучении

**Сайты музеев**

http://[museum.ru](http://museum.ru)

Сайт музеев России и 100 музеев мира

http://[www.shm.ru/](http://www.shm.ru/)

Государственный исторический музей

http://[hermitage.ru](http://hermitage.ru)

Эрмитаж

<http://www.rusmuseum.ru/>

Государственный Русский музей

http://[www.metmuseum.org/](http://www.metmuseum.org/)

Музей «Метрополитен»

http://[www.uffizi.firenze.it/ welcomeE.html](http://www.uffizi.firenze.it/%20welcomeE.html)

Галерея Уффици

<http://www.tretyakov.ru/>

Государственная Третьяковская галерея

<http://www.kremlin.museum.ru/>

Государственный историко-культурный музей-заповедник «Московский Кремль»

<http://www.kunstkamera.ru/>

Кунсткамера. Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого

<http://www.peterhof.ru/>

Петергоф

<http://www.spbmuseum.ru/>

Государственный музей истории Санкт-Петербурга

<http://www.cathedral.ru/>

Исаакиевский Собор

<http://www.museum.ru/museum/1812/index.html>

Проект «1812 год». Подробный материал, посвященный Отечественной войне 1812 года.

**Сайты библиотек**

http://[rsl.ru](http://rsl.ru)

Российская государственная библиотека

http://[www.gnpbu.ru](http://www.gnpbu.ru)

Государственная научная педагогическая библиотека им. К.Д.Ушинского

<http://www.shpl.ru/>

Государственная Публичная Историческая библиотека России

**Сайты архивов**

<http://www.rusarchives.ru/branch/rosarchive/index.shtml>

Федеральная архивная служба России

**Виртуальные энциклопедии** **(справочные материалы)**

http://[www.km.ru/news](http://www.km.ru/news)

Энциклопедия «Кирилл и Мефодий»

<http://www.vedu.ru/BigEncDic/>

Большой энциклопедический словарь

<http://awards-su.com/>

Награды СССР. Ордена, медали, знаки, значки, редкие документы.

<http://www.rus-sky.com/rc/>

Энциклопедический словарь русской цивилизации. Первичным источником статей являются исторические, этнографические и археологические материалы, жития русских святых, описания православных святынь, произведения древнерусской литературы и проч.

<http://www.rubricon.com/default.asp>

Рубрикон  - крупнейший энциклопедический ресурс, содержащий не только энциклопедии, энциклопедические словари и справочники, но и лингвострановедческие словари «Американа», «Великобритания», «Австралия и Новая Зеландия» и ряд других изданий. Все они содержат полные тексты, иллюстрации печатных изданий и снабжены соответствующими интернет-сервисами. Доступ к полным статьям энциклопедий Рубрикона осуществляется по подписке, но поиск можно производить бесплатно, при этом можно видеть начальные фрагменты статей (как и при навигации по словникам).

  Энциклопедический словарь «Всемирная история»

(<http://www.rubricon.com/whist_1.asp>).

Полный текст популярного энциклопедического словаря «Всемирная история» издательства «Большая российская энциклопедия». Издание дает сведения о древних государствах и городах, культурах и цивилизациях, правителях и династиях, о виднейших государственных и политических деятелях и важнейших исторических событиях. Около 2,3 тыс. статей, 930 иллюстраций.

 Энциклопедический словарь «История Отечества»

(<http://www.rubricon.com/io_1.asp>)

Полный текст популярного энциклопедического словаря «История Отечества с древнейших времен до наших дней» издательства «Большая российская энциклопедия». Издание представляет собой первый опыт однотомного энциклопедического издания, охватывающего все периоды истории России. Свыше 4,5 тыс. статей, хронологическая таблица, исторический очерк, библиография.

  Энциклопедия «Города России» (<http://www.rubricon.com/tr_1.asp>)

Полный текст историко-географической энциклопедии «Города России», выпущенной издательством «Большая российская энциклопедия» в 1994 году. Содержит около 1200 статей обо всех городах Российской Федерации и наиболее известных сельских поселениях. Включает свыше 1000 иллюстраций и карт.

  Энциклопедия «Москва» (<http://www.rubricon.com/moscow_1.asp>)

Полный текст энциклопедии «Москва» издательства «Большая Российская энциклопедия». Содержит разнообразную информацию о столице России, о географии и истории города, ее архитектуре и природных объектах, исторических местностях, площадях, улицах и бульварах, знаменитых москвичах. Около 3900 статей, 1200 иллюстраций и карт.

 Энциклопедический справочник «Санкт-Петербург»

 (<http://www.rubricon.com/spb_1.asp>)

Полный текст энциклопедического справочника «Санкт-Петербург. Петроград. Ленинград», выпущенного издательством «Большая Российская энциклопедия». Содержит разнообразную информацию о северной столице России, о географии и истории города, его неповторимой архитектуре, площадях, улицах и проспектах, о научных и культурно-просветительных учреждениях и организациях, крупнейших промышленных предприятиях. Множество статей посвящено людям, чья жизнь и деятельность связана с Санкт-Петербургом. Содержит 3043 статьи, 772 иллюстрации и карты.

  Энциклопедия «Народы и религии мира»  (<http://www.rubricon.com/nir_1.asp>)

  Всемирный биографический энциклопедический словарь

 (<http://www.rubricon.com/wbiog_1.asp>)

Полный текст популярного «Всемирного биографического энциклопедического словаря» издательства «Большая Российская энциклопедия». Свыше 23,2 тыс. статей.

 Библейская энциклопедия (<http://www.rubricon.com/bibl_1.asp>)

 Подборка 5334 статей из «Энциклопедического словаря Брокгауза и Ефрона»

(<http://www.rubricon.com/bie_1.asp>)

Подборка из 5 334 статей «Энциклопедического словаря Брокгауза и Ефрона», подготовленная в современной орфографии и впервые опубликованная на CD-ROM компанией «Аутопан» в 1998 году (около 15% от общего количества статей 86-томного издания, выходившего в 1890-1907 годах). В некоторых случаях статьи брались из второго, незаконченного издания (1911-1916, из запланированных 48 томов вышли 29, последнее слово - «Отто»).

 Энциклопедия российско-американских отношений XVIII-XX вв. Иваняна Э.А. (<http://www.rubricon.com/rar_1.asp>)

Полный текст «Энциклопедии российско-американских отношений XVIII-XX вв.» Э.А. Иваняна, выпущенной в 2001 году издательством «Международные отношения». 1320 статей, 500 иллюстраций (только в Интернет-версии). Энциклопедия рекомендована к печати Ученым советом Института США и Канады Российской академии наук.

  Политические деятели России 1917

(<http://www.rubricon.com/pdr_1.asp>)

 Города России

(<http://www.rubricon.com/tr_1.asp>)

Полный текст историко-географической энциклопедии «Города России», выпущенной издательством «Большая российская энциклопедия» в 1994 году. Содержит около 1200 статей обо всех городах Российской Федерации и наиболее известных сельских поселениях. Включает свыше 1000 иллюстраций и карт.

  Мифы народов мира

(<http://www.rubricon.com/mnw_1.asp>)

Полный текст энциклопедии «Мифы народов мира», выпущенной издательством «Советская энциклопедия» в 1987-1988 годах. В энциклопедии излагаются мифологические представления народов мира, ее статьи посвящены богам, духам, полубожественным и демоническим персонажам, эпическим героям, а также основным мифологическим мотивам и образам. Около 3600 статей, более 1600 иллюстраций и карт.

  «Африка», энциклопедический справочник (<http://www.rubricon.com/afr_1.asp>)

  «Латинская Америка», энциклопедический справочник

(<http://www.rubricon.com/la_1.asp>)

**Виртуальные энциклопедии (справочные материалы)**

<http://interpretive.ru/>

Национальная историческая энциклопедия

**ИСТОРИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ И ЭНЦИКЛОПЕДИИ** [42]

  Американская версия история России и Советского Союза, Defense language institute, foreign language center, 1971

  Всемирная история. Энциклопедия. Том 6 (1961 г.)

  «Общие понятия и термины этнологии», 2000 г.

**ХРОНОЛОГИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [6]

 Краткая история Грузии: исторические термины и даты, 1998 г.

 Краткий хронологический справочник, 2002 г.

 Хрология развития России в средние века, 1995 г.

**ИСТОРИКО-РЕЛИГИОЗНЫЕ СПРАВОЧНИКИ** [7]

  А.МакГрат.Глоссарий богословских и исторических терминов, 1984 г.

  В. Вихлянцев. Библейский словарь (историко-религиозный), 1994 г.

  В.Живов. Святость. Краткий словарь агиографических терминов.

**ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [9]

  А. Меньшиков. Византийский военно-исторический словарь.

  А. Петров. Словарь холодного оружия и доспехов

  А.Лопарев, Д. Лопарев. Военно-морской исторический справочник.

**ИСТОРИКО-БИОГРАФИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [12]

  Биографический словарь, 2001 г.

 В.Елагин, В.Назанский. Историко-биографический словарь "Повесть временных лет",1999 г.

  В.Шелохаев.Энциклопедия Русской эмиграции, 1997 г.

<http://www.100politician.com/index.htm>

Краткие материалы о знаменитых политиках XVI–XX веков

**Методика преподавания**

http://[www.school.edu.ru](http://www.school.edu.ru)

Сайт российского школьного образования

[http://www.ug.ru](http://www.ug.ru/)

Учительская газета

<http://www.1september.ru/>

Издательский дом «Первое сентября»

<http://www.metodika.ru/>

Новости. Рекомендации, программы, методики, учебники.

<http://www.iro.yar.ru:8101/resource/distant/society_sciense/katsch/kat0.htm>

Модульная технология на уроках истории.

**Интернет-ресурсы по всеобщей истории**

**История Древнего Мира**

<http://www.ancienthistory.spb.ru/>

История Древнего Мира (электронное приложение к учебнику для 5-го класса)

Электронное приложение разработано Институтом новых технологий образования.  При создании электронного приложения был использован учебник: В.И. Уколова, Л.П. Маринович. История Древнего мира. Учебник для 5 класса. Под ред. акад. РАН А.О. Чубарьяна. М., Просвещение, 2001.

<http://cyrill.newmail.ru/index2.html>

Библиотека античной литературы.

<http://www.ancient.gerodot.ru/>

Древний мир.

Каталог:

     **Страны и племена -** тематический каталог по странам.

     **Военное искусство -** история развития воинского искусства. От схваток первобытных племен через стратегов Китая, Греции, Рима - к распаду Римской империи...

     **Личности -** история - это полотно, сотканное из войн, побед и перемирий, из открытий и изобретений,  но за всем этим стоят люди...

     **Общие статьи -** статьи на различные темы: история одежды, пивоварения, истоки философского мышления и многое другое...

     **Хронология -** сведены воедино все  значащие события истории Древнего мира и представлены в виде хронологической последовательности дат...

     **Новые теории -** представлены различные теории, которые позволяют взглянуть на историю под другим углом зрения...

     **Карты и схемы -** уникальные, нарисованные вручную карты древних государств и схемы сражений, походов...

     **Новости истории** - отслеживаются интересные новости, касающиеся как археологических раскопок так и исторических открытий...

     **Хрестоматия -** исторические документы: древние хроники, записи, рассказы, погодные летописи.

    **Словарь античности -** история, политические институты, философия, идеология, религия, мифология, наука, технология...

<http://7wonders.worldstreasure.com/>

Сайт о семи чудесах света, где к каждому произведению древних мастеров есть два подраздела - картинки, в той или иной степени относящиеся к постройке, и рисунки Чуда различных авторов. В разделе карт - пара красивых карт расположения Чудес света.

<http://historiwars.narod.ru/Index/Drev/Drev2.htm>

Войны Древнего мира на сайте «История войн»

Содержание:

     Греция: Лелантская война

     Хронологическая таблица истории Греции 405-146 гг. до н.э.(анг.)

     Македония: Военные операции Александра Македонского до Персидского похода.

      Рим: 1-я Пуническая война

<http://godsbay.ru/orient/mesopotamia.html>

Энциклопедия мифологии

Содержание:

     Аккадская, шумерская, зороастрийская мифология.

     Античная древнегреческая и древнеримская мифология.

     Ацтекская и майянская мифология народов Мезоамерики.

     Ведийская и индуистская мифология древней Индии.

     Древнеегипетская и западно-семитская мифология.

     Кельтская, ирландская и валлийская мифология.

     Китайская, даосская и буддийская мифология.

     Скандинавская  и  германская мифология.

     Японская и синтоистская мифология.

     Галерея картин мифических существ.

<http://www.biblia.ru/reading/bibleatlas/map.htm>

Библейский атлас.

<http://www.roman-glory.com/>

Римская слава

Каталог:

    Древний Рим - времена Ромула, эпоха римских царей, Римская республика, Римская империя, война на море, фортификация и осады

    Враги древнего Рима - Древняя Греция, Древняя Македония, эквы, вольски, самниты, кельты, Карфаген, германцы, даки, готы

    Древние войны - подъем Рима, Пунические войны, завоевание мира, гражданские войны, властитель мира, кризис III века, восстановление единства, падение Рима

    Библиотека - публикации, справочная информация

    Карты - исторические и спутниковые карты античного мира

Галерея - **собрание изображений, посвященных армиям Рима и его врагов**

<http://www.xlegio.ru/a_navy.htm>

Боевая техника древности

<http://www.hapiru.ru/maps1-1.html>

Карты (Древний Восток)

<http://mesopotamia.nm.ru/>

Древняя Месопотамия

<http://pero-maat.ru/>

Проект «Перо-Маат». Древний Египет. **Перо Маат** - проект для египтоманов. Коллекция информации, для тех, кто любит Древний Египет. Принимаются для публикации работы древнеегипетской тематики любого жанра.

<http://www.ellada.spb.ru/>

История Древней Греции. Виртуальный сервер, целиком и полностью посвященный Древней Греции.

<http://ancientrome.ru/>

История Древнего Рима. На сайте много источников, книг по истории Древнего Рима.

<http://mesoamerica.narod.ru/>

Древняя Мезоамерика. Всё о Мезоамерике: древние цивилизации (ацтеки, майя, тольтеки, ольмеки, сапотеки, миштеки, тараски и другие племена), культура, мифы, города

**История средних веков**

<http://orbis-medievalis.nm.ru/>

Сайт медиевистов ИВИ РАН

<http://gelfrad.narod.ru/index.html>

Все о рыцарстве и Средних веках

Содержание:

   Феодальная иерархия

   Гражданский костюм

   Рыцарский костюм

   Геральдика

   Глоссарий

  Библиотека

<http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/PICT/mediev.htm>

Электронная библиотека Исторического факультета МГУ  им. М.В.Ломоносова.

Исторические источники по истории Средних веков на русском языке в Интернете

<http://langedoc.narod.ru/>

История альбигойских войн.

Хронология. Менталитет средневекового человека. Теология и религия периода альбигойских войн. Средневековые ереси. Нравы и быт французского общества. Европейский средневековый костюм.

<http://www.xlegio.ru/armies/index.htm>

История армий Средневековья: организация, тактика, вооружение, знаменитые сражения.

<http://www.xlegio.ru/m_navy.htm>

Корабли средневековья.

Материал по истории средневекового флота: норманнского, датского, славянского, арабского.

<http://byzantion.ru/>

История Византийской империи: территория, правители, религия, административное устройство, наука и искусство.

Этот сайт посвящен государству, которое многие традиционно именуют Восточной Римской империей или Византией.

Содержание сайта составляют как статьи и материалы, размещенные непосредственно на сайте, так и ссылки на соответствующие ресурсы сети. Страница каждого тематического раздела разделена горизонтальной чертой, делящей все ссылки по этим двум признакам.

В настоящий момент на сайте присутствуют, преимущественно, ссылки на сторонние сетевые ресурсы (исключение - библиотека). В будущем баланс будет изменяться в пользу собственных трудов и проектов авторов-создателей сайта и тех, кто пожелает войти в их число.

<http://frank-history.narod.ru/f9-2.htm>

История Франкии.

Лимарев В.Н. Краткая история Франкии

<http://www.excurs.ru/>

Экскурс в геральдику

**Новая история**

<http://hist1.narod.ru/NT/index.htm>

[История нового времени:](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=278&ob_no=15097&oll.ob_no_to=) электронная версия учебника С. Нефедова «История нового времени» освещает основные проблемы Европы, Востока и Америки в XV-XVIII вв.

История, поданная как роман. Современный учебник для школьников и студентов. Увлекательное чтение для всех любителей истории.

*Интернет-версия книги, вышедшей в издательстве «Владос» в 1996 году.*

<http://lesson-history.narod.ru/nh8.htm>

[История зарубежных стран в новое время (н.XIX - н. ХХ вв.)](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=278&ob_no=15010&oll.ob_no_to=).

Электронное учебное пособие освещает основные проблемы истории нового времени: развитие капитализма, буржуазные революции, гражданская война в США. Иллюстрации, планы уроков, схемы.

<http://www.krugosvet.ru/articles/26/1002678/1002678a1.htm>

Реформация.

<http://rulers.narod.ru/cromwell/cromlife.htm>

Описание политической карьеры Оливера Кромвеля. Хронология жизни.

Содержание:

  Детство и юность Оливера Кромвеля

  Начало политической карьеры Оливера Кромвеля

  Начало гражданской войны

  Кромвель - полководец

  Конфликт парламента и армии

  Вторая гражданская война. Казнь Карла I

  Ирландская и шотландская кампании (1649-1651 годы)

  Учреждение протектората (1653)

  Оливер Кромвель - лорд-протектор: проблемы и достижения

  Последний год жизни Оливера Кромвеля

  Исторические итоги протектората Кромвеля

**Новейшая история**

<http://www.tsushima.org.ru/>

[Военно-морская история (1855-1945)](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=284&ob_no=15805&oll.ob_no_to=).

Электронная библиотека: статьи, документы, монографии, СМИ, исследования, воспоминания и др., чертежи и схемы, коллекция фотографий.

<http://lesson-history.narod.ru/nh9.htm>

[Мир в ХХ веке: новейшая история зарубежных стран](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=284&ob_no=15016&oll.ob_no_to=).

Электронное пособие представляет материал по главным проблемам новейшей истории: мировые войны, экономические кризисы, формирование демократических государств, многополярный мир. Планы уроков, схемы, карты, фотографии.

<http://wunderwaffe.narod.ru/HistoryBook/BattleofGigants/index.htm>

Морские битвы Первой мировой войны.

Книга А. Больных «Схватка гигантов».

<http://wunderwaffe.narod.ru/HistoryBook/>

История мировых войн в книгах.

**Русско-японская война:**

Петров М.А. Два боя.

Царьков А. Русско-японская война 1904 – 1905. Боевые действия на море.

**Первая мировая война:**

Больных А. Схватка гигантов.

Больных А. Трагедия ошибок.

Больных А. На океанских просторах.

**Вторая мировая война:**

Макинтайр Д., Шофилд Б., Пак С. и др. Битва за Средиземное море.  Взгляд победителей.

Брагадин М. А. Итальянский флот во Второй Мировой войне.

Иванов Ю. Камикадзе: пилоты-смертники.

**Асы Люфтваффе 1935-1945:**

Зефиров М. Асы Люфтваффе. Дневная истребительная авиация (Н.Новгород).

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Дневные истребители».

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Ночные истребители».

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Бомбардировочная авиация».

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Штурмовая авиация».

Ширер У. Взлет и падение Третьего рейха.

<http://angriff.narod.ru/>

Немецкие танки и пехота 1933-1945 гг.

Данный проект представляет собой информационный обзор о сухопутных частях и соединениях вооруженных сил фашисткой Германии.

Сайт посвящен изучению истории танковых, пехотных, моторизированных и авиаполевых частей. Подробно описана организация частей и соединений, вооружение и униформа. Представленная информация охватывает весь период  существования Третьего Рейха и рассчитана на широкий круг посетителей, интересующихся военной историей и развитием военной техники.

<http://ww2.kulichki.ru/>

История Второй мировой войны. Ход боевых действий и военных операций, обзор вооружения, униформы и амуниции, наград. Хронология. Биографии полководцев и военачальников. Документация: карты, приказы.

<http://weltkrieg.ru/>

Вторая мировая война.

<http://www.1939-1945.net>

Вторая мировая война: каталог ресурсов.

Каталог ресурсов разделен на две части - основные разделы и дополнительные разделы. Для основных разделов возможны сложные запросы. Например, чтобы выбрать все ресурсы с фотографиями бронетанковых сил СССР, выберите «БТТ» в родах войск, «Фотографии» в типе материалов и «CCCР» в выборе по стране.

<http://www.chat.ru/~world_war2/>

Вторая Мировая война в русском Интернете.

Каталог русскоязычных ресурсов, посвященных Второй Мировой войне.

<http://www.coldwar.ru>

Холодная война: история и персоналии.

**Интернет-ресурсы по истории Отечества**

**История Русского государства IX-XII вв.**

<http://lants.tellur.ru/history/danilevsky/>

Лекции известного историка И.Н. Данилевского о происхождении восточных славян и формировании феодального государства (в том числе Киевская Русь, язычество, принятие христианства и др.).

<http://nauka.relis.ru/33/0407/33407040.htm>

О язычестве славян (статья десятиклассницы из Омска Марии Федоровой

<http://oldslav.chat.ru>

Русская история. История расселения славянских земледельческих племен и их взаимоотношений с кочевыми племенами из Азии.

<http://slavyans.narod.ru/index.html>

Содержание:

1. Пантеон славянских богов

2. Духи и существа

3. Волхвы - ведьмы - колдуны

4. Герои сказаний и былин

5. Древние  ритуалы и обряды

6. Языческие, народные праздники

7. Народные игры и игрища

8. Одежда и украшения

9. Травник

<http://www.tel-inform.ru/misc/legend/>

Славянские мифы

<http://paganism.msk.ru/>

Язычество славян. Энциклопедия славянской религии.

Содержание:

1. Боги

2. Духи

3. Обряды

4. Месяцеслов

5. Приметы

6. Заговоры

7. Гадания

8. Травник

9. Имена

<http://www.websib.ru/~gardarika/index.htm>

Сайт «Страна Гардарика» (призер конкурса «История цивилизации» (2001 г.),  призер конкурса «Лучший обучающий сайт» среди школьников России (2003 г.)).

Каталог:

1. **Сокровищница** – здесь вы найдете краткую историю письма, истоки и корни древнерусской книги узнаете происхождение глаголицы и кириллицы, прочтете «Сказание о письменах» черноризника Храбра, также узнаете что говорят о начале славянской письменности «Повесть временных лет» и  «Житие Константина-Кирилла». Здесь хранится завещание Кирилла Мефодию и одно из самых ранних или даже первое из славянских стихотворений - азбучную молитву.

2. **Коротко обо всем -** популярно и кратко рассказывается об истории Древней Руси.

3. **Хронограф** - строгие таблицы, включающие основные события, систематизированы по годам и охватывают историю Древней Руси с IX по XII век.

4. **Сатирикон** - кратко, весело и интересно расскажет Скоморох о людях и событиях, оставивших след в истории Древней Руси.

5. **Княжеская галерея** - со стены портретной смотрят древнерусские князья, в оружейной палате сверкают под яркими лучами солнца славянские копья, мечи и кольчуги, а летописец Нестор ведёт своё неторопливое повествование о первых русских князьях.

6. **Русь: истоки и корни** - здесь вы узнаете, что было на нашей земле, когда еще Руси не было, какими были наши предки - славяне ,   каким путем можно было попасть "из варяг в греки" и как образовалось Русское государство .

7. **Капище** - волхв Любомудр поведает, во что верили древние славяне, каким божествам поклонялись, какие  языческие ритуалы, обряды и моления совершали.

8. **Городище** - этот раздел посвящен истории древнерусского города. Вы узнаете происхождение слова «город» и как строили древнерусские города. Увидите гербы древнерусских городов  и узнаете историю их возникновения.

<http://rusfederation.narod.ru/text1.html>

Образование государства у восточных славян. Первые князья, карта, норманнская теория.

<http://oldru.narod.ru/>

Электронная библиотека. Монография К. Егорова «Образование Киевской Руси», исторические источники, статьи. Коллекция карт. Библиография.

<http://www.ivki.ru/svitok/index.html>

Возникновение письменности у восточных славян.

Азбука. Славянские алфавиты.

<http://www.kiev-orthodox.org/>

Подборка богословских материалов. Статьи и публикации об актуальных вопросах православной жизни. Обзор святынь Киева

**История России XIII-XV вв.**

<http://lichm.narod.ru/Part2/231.htm>

Глава учебного пособия «История России». Золотая Орда и Литовское государство в XIII-XVI вв., их взаимоотношения с Русским государством.

<http://www.tomovl.ru/century13.html>

Интерактивная карта «Завоевание Руси татаро-монголами»

<http://rutenica.narod.ru/index.html>

Сайт посвящен различным аспектам истории России, ее соседей и их общим историческим судьбам. Особое внимание уделено истории Юго-Западной Руси, Золотой Орды и монголо-татар.

<http://www.abc-people.com/data/nevskiy/index.htm>

Статьи:

      Происхождение, родословная князя и ее влияние на формирование его мировоззрения. Детство Александра Невского.

      Биография Александра Невского.

      Александр Ярославич Невский – биография.

      Биография Александра Невского.

      Александр Невский - национальный герой русского народа.

      Историческая обстановка к моменту начала княжения Александра Невского**.**

      Князь Александр Невский и Новгород. Их взаимоотношения.

      Невская битва 1240 года. Ледовое побоище 1242 года.

      Александр Невский и русско-ордынские отношения.

      Александр Невский - князь Владимирский.

      Александр Невский полководец и дипломат.

      Значение деятельности Александра Невского в период раннего средневековья Руси.

      Княжеский крест. Был ли Александр Невский предателем Русской земли?

      Святой благоверный князь Александр Невский.

      Анализ литературы, посвященной Александру Невскому.

<http://www.voskres.ru/army/spirit/kulitschkin.htm>

Дмитрий Донской

<http://www.kpds.ru/Biblio/lichnosti/donskoy_kolomna.html>

Дмитрий Донской

<http://his.1september.ru/2003/01/2.htm>

История развития русских княжеств, соперничавших с Москвой в XIV-XV вв.

<http://stnil.narod.ru/>

Преподобный Нил Сорский

<http://tochka.gerodot.ru/rus-orda/glava13.htm>

История о великом князе Московском Иване III Васильевиче. 1462-1481 гг.

**История России XVI в.**

<http://his.1september.ru/2001/42/no42_01.htm>

Отечественные историки об эпохе Ивана Грозного.

<http://lichm.narod.ru/Part3/321.htm>

Иван Грозный и кризис государства.

<http://vivovoco.rsl.ru/VV/BOOKS/GROZNY/CONTENT.HTM>

В.Б. Кобрин. Иван Грозный

<http://ivan.grozny.ru/>

Об Иване Грозном.

Статьи:

  Детство Ивана IV

  Реформы

  Ливонская война

  Опричнина

  Итоги царствования

  Семья

  Культурная деятельность

  Источники

<http://www.russia-today.narod.ru/past/gen/rurik_ivan4.html>

Предки Ивана IV Васильевича Грозного (1530-1584), царя всея Руси

<http://www.tataroved.ru/obrazovanie/textbooks/2/8/>

Казанское ханство

<http://www.tatar-history.narod.ru/izmaylov_kazan.htm>

Завоевание Казанского ханства: причины и последствия (критический разбор новых тенденций современной российской историографии)

<http://www.ostu.ru/personal/nikolaev/livonian_war.html>

Основные события Ливонской войны

<http://archeologia1.narod.ru/ale/ale.htm>

Александрова Слобода

<http://annals.xlegio.ru/rus/small/ermak.htm>

В.И. Сергеев*.* К вопросу о походе в Сибирь дружины Ермака

<http://www.vokrugsveta.ru/vs/article/4667/>

Сказ о казаке-разбойнике

<http://skola.ogreland.lv/literatura/tolstojAl/_private/tol002.htm>

А.К. Толстой. Князь Серебряный

<http://fershal.narod.ru/Memories/Texts/Skaski/Skaski.htm>

Документы к истории смутного времени

<http://www.vokrugsveta.ru/vs/article/6173/>

О В. Шуйском, Федоре Иоанновиче

<http://www.liveinternet.ru/users/rusich_vvm/post78047274>

О царевиче Димитрии Угличском и Московском

**История России XVII в.**

<http://www.hrono.info/biograf/lzhe_dm.html>

О Лжедмитрии I

<http://www.hrono.ru/biograf/shuiskiv.html>

Василий Шуйский

<http://www.hronos.km.ru/biograf/minin.html>

Минин (Захарьев-Сухорук) Кузьма Минич

<http://www.hrono.ru/biograf/pozharski.html>

Пожарский Дмитрий Михайлович

<http://www.kuluar.ru/Moscow/moscow11.htm>

Москва в царствование Михаила Федоровича Романова

<http://www.moscowkremlin.ru/romanovs.html>

Династия Романовых: виртуальная экскурсия. Хронология. Персоналии, современники, важнейшие события, регалии и личные вещи. Коллекция изображений и фотографий. Создана на основе CD-ROMа «Династия Романовых» компании «Коминфо».

<http://bibliotekar.ru/rusRomanov/index.htm>

Династия Романовых

<http://hronos.km.ru/dokum/kotoshih1664.html#710>

О России периода царствования Алексея Михайловича.

<http://www.kuluar.ru/Moscow/moscow12.htm>

Россия при царе Алексее Михайловиче

<http://www.hronos.km.ru/biograf/nikon.html>

НИКОН (Никита Минов)

<http://www.istorya.ru/person/nikon.php>

Патриарх Никон

<http://solovki.info/?action=archive&id=283>

Соловецкое восстание

<http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/1649.htm>

 Соборное уложение 1649 г.

<http://bibliotekar.ru/rusRomanov/3.htm>

О Федоре Алексеевиче

**История России  XVIII век**

<http://www.hronos.km.ru/1700ru.html>

Хронологическая таблица (Россия в XVIII веке).

<http://www.hronos.km.ru/1700ru_lit.html>

Хронологическая таблица основных культурных событий России в XVIII в.

<http://lichm.narod.ru/Part4/411.htm>

Эпоха Петровских преобразований.

<http://www.vokrugsveta.ru/encyclopedia/index.php?title=%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80_I_%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%B9>

Энциклопедия «Вокруг света». О Петре I.

<http://www.world-history.ru/events/1347.html>

Северная война

<http://hronos.km.ru/sobyt/bulavina1707.html>

Восстание К. Булавина

<http://www.krugosvet.ru/articles/122/1012273/1012273a1.htm>

Энциклопедия «Кругосвет». Восстание К. Булавина.

<http://www.vostlit.info/Texts/Dokumenty/Russ/XVIII/1700-1720/Bulawin/bulawin.htm>

Документы  о восстании К. Булавина.

<http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/tabel.htm>

Табель о рангах.

<http://hronos.km.ru/biograf/ekater1.html>

Екатерина I

<http://school-collection.edu.ru/catalog/rubr/8f5d7210-86a6-11da-a72b-0800200c9a66/18164/>

Российские монархи эпохи дворцовых переворотов

<http://syw-cwg.narod.ru/>

Семилетняя война

<http://enlightment2005.narod.ru/science/east_europe.htm>

Американский историк и культуролог Ларри Вульф. Historia Rossia. Изобретая Восточную Европу: карта цивилизации в сознании эпохи Просвещения.

<http://fershal.narod.ru/Memories/Texts/Ekaterina/Ekaterina.htm>

Сочинения Екатерины II

<http://adjudant.ru/suvorov/suvorov00.htm>

Сборник материалов о Суворове А.В.

**История России XIX в.**

<http://fershal.narod.ru/>

Собрание мемуаров русских авторов, а также воспоминаний иностранцев, посещавших Россию (XVIII - сер. XIX века). Тематические сборники (о людях и событиях). Коллекция ссылок на российские мемуары и воспоминания иностранцев о России. Библиография.

<http://scepsis.ru/library/id_1421.html>

Троицкий Н.А. Россия в XIX веке: Курс лекций

<http://lesson-history.narod.ru/russia8.htm>

Электронное пособие освещает основные проблемы российской истории XIX века: война 1812 г., восстание декабристов, Крымская война, либеральные реформы и отмена крепостного права, общественное движение. Планы 43 уроков по темам курса, иллюстрации, вопросы, карты

<http://www.museum.ru/museum/1812/index.html>

Разделы проекта:

1. **Библиотека -** собраны более 100 полнотекстовых электронных книг: мемуары и дневники (А.Ермолова, Д.Давыдова, Н.Дуровой, Ф.Глинки, Ф.Ростопчина, А.Коленкура, Рустама, К. Миттерниха), письма (Александра I, М.А.Волковой и др.), художественные произведения («Сожженная Москва» Г.П.Данилевского, «Рославлев или русские в 1812 году» М.Н.Загоскина, сборник стихов и песен об Отечественной войне 1812 года, ряд произведений современных авторов), исторические труды (Клаузевица, Стендаля, Тарле, Верне, и др.). Все книги и статьи аннотированы и представлены в трех форматах: html, txt и zip-архив. Издания богато иллюстрированы. Основным пополнителем фондов библиотеки является Олег Поляков.

2. **Библиографический раздел -** списки книг по наполеоновской тематике, изданных с 1800 по 1999 гг. на русском и иностранных языках, постоянно пополняются. Главный составитель - Максим Гончаров.

3. **Художники-баталисты -**  в картинной галерее проекта посетитель может ознакомиться с живописными произведениями таких мастеров кисти, как А.Адам, В.Верещагин, П.Гесс, Ф.Гойя, Ф.Рубо, Х.Фабер дю Фор. Картины снабжены подробными комментариями. В настоящий момент Михаилом Макаровым частично подготовлена англоязычная версия галереи.

4. **Мемориал -** в этом разделе размещены статьи о том, как события Отечественной войны 1812 года отразились в самых разных сферах человеческой деятельности: архитектуре, музейной и выставочной сферах, музыке, театре, кино, общественной жизни и т.п. Часть статей «Мемориала» также переведена на английский язык Михаилом Макаровым и Максимом Гончаровым.

5. **Личности -** этот раздел задуман как иллюстрированный биографический справочник по персоналиям (военным, политикам, государственным деятелям). К сегодняшнему дню открыты подразделы: «Военная галерея Зимнего Дворца», «Биографии генералов русской армии 1812-1815 гг.», «Генеалогия Романовых» (семья Александра I и их потомки), «Биографии маршалов и генералов Великой армии» (в нем опубликовано 29 биографий); «Министры Наполеона» (8 биографий); «Генеалогия Бонапартов»; «Портретная галерея маршалов Первой Империи»; «Состав Государственного Совета Российской империи на 1812 г.»; «Русские дипломаты в Париже (1791-1815)». Основные авторы-составители Елена Боброва и Александр Подмазо.

6. **Армия и вооружение -** в настоящий момент это самый маленький раздел сайта. Пока в нем представлены лишь несколько статей.

Помимо вышеперечисленных разделов, посетители сайта могут ознакомиться с коллекцией аннотированных ссылок на русские и зарубежные сетевые ресурсы по смежной тематике.

<http://www.hrono.ru/dokum/konst_mur.html>

Исторический документ: проект конституции, написанной Н. Муравьевым, декабристом, членом Северного общества.

<http://www.hrono.ru/dokum/ru_pr1825.html>

Исторический документ: проект конституции, разработанной П. Пестелем, руководителем Южного общества декабристов.

<http://decemb.hobby.ru/>

Музей декабристов.

Разделы:

  **Статьи** - труды российских и советских историков, эссеистика. А также статьи сомнительного свойства и качества на уровне легенд и слухов.

  **Архив** - в данном разделе представлены архивные документы, связанные с междуцарствием, судом и следствием декабристов, программные документы, правительственные документы об охране памятников и проч.

  **Мемуары -** эпистолярное наследие декабристов, их судей, современников по данной тематике.

  **Наследие**- поэзия и проза декабристов.

  **Галерея** - портреты декабристов, а также собственноручные работы, представленные тремя крупнейшими художественными коллекциями: Государственного Эрмитажа (воспроизводится по «Декабристы в изобразительном искусстве». - М., «Искусство», 1990 г.), Музея частных коллекций, что при Музее изобразительных искусств им. Пушкина (воспроизводится по Зильберштейн «Художник-декабрист Н. Бестужев». -М., 1975 г. второе издание) и Государственного Исторического музея.

<http://www.rus-sky.com/gosudarstvo/tarasov/index.htm>

Николай I и его время(документы, письма, дневники, мемуары, свидетельства современников и труды историков).

<http://grandwar.kulichki.net/crimean/index.html>

Крымская война: предпосылки, вооружение сторон, основные сражения, итоги.

<http://grandwar.kulichki.net/kavkaz/index.html>

Кавказская война 1817-1864 гг.: предпосылки, тактика, вооружение, итоги.

<http://www.hrono.ru/dokum/19_02_1861.html>

Исторический документ: Манифест 19 октября 1861 года об освобождении крепостных крестьян.

<http://grandwar.kulichki.net/turkwar/index.html>

Русско-турецкая война 1877-1878 гг.: предпосылки, вооружение сторон, ход войны, итоги.

<http://dinastya.narod.ru/>

Император Александр III.

**История России XX – начала XXI века**

<http://militera.lib.ru/db/nikolay-2/index.html>

Дневники и письма. Император Николай II.

<http://rjw.narod.ru/>

Русско-Японская война на море 1904-1905 гг.

Основные разделы:

 Корабли

 Атрибуты

 Вооружение

 Люди

 История

 Библиотека

<http://webpages.charter.net/abacus/page2.html>

Русско-Японская война (статьи, документы, схемы).

<http://www.mmt.ru/win/ships/>

Описание кораблей российского и японского флота.

<http://his.1september.ru/2003/16/1.htm>

Материалы по истории организации террористических акций в России социал-демократами в 1905 году.

<http://www.stolypin.ru/>

Фонд изучения наследия П.А. Столыпина

<http://www.magister.msk.ru/library/revolt/revolt.htm>

Электронная библиотека: труды В. И. Ленина, Л. Д. Троцкого, Н. И. Бухарина и других.

<http://www.krugosvet.ru/articles/110/1011005/1011005a1.htm>

Гражданская война в России.

<http://rkka.ru/index.htm>

О РККА.

<http://www.ruguard.ru/>

О Белой гвардии.

<http://whiteforce.newmail.ru/>

О белом движении.

<http://www.stel.ru/museum/index_r.htm>

В.И. Ленин.

<http://souz.info/library/lenin/>

Ленин В.И. Собрание сочинений.

<http://www.lenin.ru/>

Мавзолей В.И. Ленина.

<http://www.fdzerzhinsky.narod.ru/>

Ф.Э. Дзержинский.

<http://www.yspu.yar.ru/hreader/4/?in=intro>

Сталинизм: от новых источников к переосмыслению социального феномена.

Автор: профессор Г.Н. Кочешков, (c) 2003.

<http://stalinism.ru/>

Содержание:

- Живой Сталин.

- Коллективизация.

- Сталин и репрессии.

- Сталин и государство .

- Сталин и Церковь.

- Сталин и Армия.

- Документы.

- Книги о Сталине.

- Мифы и фальшивки.

- Стихи и песни о Сталине.

- Собрание сочинений.

- Фото галерея.

<http://www.memo.ru/index.htm>

Сайт  Международного историко-просветительского правозащитного и благотворительного общества.

Разделы:

**ПАМЯТИ ЖЕРТВ:**

<http://lists.memo.ru/> - Жертвы политического террора в СССР.

<http://www.memo.ru/library/bkmemory/list.htm> - Книга Памяти.

<http://www.memo.ru/memory/martirol/index.htm> - Места массовых захоронений и памятники жертвам политических репрессий.

**ИСТОРИЯ ТЕРРОРА:**

**История репрессий:**

<http://www.memo.ru/history/POLAcy/vved/Index.htm> - Репрессии против поляков польских граждан.

<http://socialist.memo.ru/index.htm> - Преследования социалистов.

<http://www.memo.ru/history/vostok/index.htm> - Репрессированные востоковеды.

<http://www.memo.ru/history/nem/index.htm> - Репрессии против российских немцев.

<http://www.memo.ru/history/y1937/1937.htm> - 1937 год.

**История карательных органов**

**История ВЧК-КГБ:**

<http://www.memo.ru/history/NKVD/kto/index.htm> - Руководящие кадры НКВД.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/STRU/index.htm> - Структура ОГПУ - НКВД – МВД – КГБ СССР за 1925 – 1967 гг.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/ZNAKI/index.htm> - Ведомственные награды в ВЧК.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/STRU/doc.htm> - Документы.

**История ГУЛАГа:**

<http://www.memo.ru/history/nkvd/gulag/maps/ussri.htm> - Карта ГУЛАГа.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/GULAG/index.htm> - Система исправительно-трудовых лагерей в СССР.

**История советских диссидентов**

<http://www.memo.ru/history/diss/index.htm>

**Архив:**

<http://www.memo.ru/history/arhin_out.pdf> - Архив истории политических репрессий в СССР 1918 – 1956 гг.

<http://www.memo.ru/history/memories/index.htm> - Лагерные мемуары.

<http://www.memo.ru/about/photo.htm> - Фотоархив.

<http://www.memo.ru/history/elarc.htm> - Электронный архив.

**Музей. Творчество и быт ГУЛАГа**

<http://www.memo.ru/museum/index.htm>

<http://www.slava-cccp.narod.ru/>

О СССР.

Разделы:

 Советские новогодние открытки.

 Советские хиты.

 Лучшие агитплакаты.

 Великая Отечественная Война.

 Блокадный Ленинград.

 О Ленине.

 О Сталине.

 О Брежневе.

 О Хрущёве.

 Речи и статьи Ленина.

 Советские документы.

<http://www.winterwar.ru/>

Советско-финская война 1939-1940 гг.

Разделы:

История

 Введение

 Предистория

 Конец войны

Боевые действия

 Тактика

Сражения

 Заполярье

 Карельский перешеек

 Линия Маннергейма

Вооруженные Силы

 Организация

 Вооружение

Финская патриотическая организация -Шюцкор

Архив

Другие материалы

<http://www.hrono.ru/dokum/193_dok/1939ru_ge.html>

Договор о дружбе и границах, Секретный дополнительный протокол, подписанные СССР и Германией в 1939 году.

<http://gpw.tellur.ru/index.html?y>=

Сайт, посвященный истории Великой Отечественной войны.

<http://krieg.wallst.ru/>

Противостояние: Великая Отечественная война. История Великой Отечественной войны: ход боевых действий, обзор бронетехники, авиации, флота и артиллерии, силы сторон. Структура армии СССР. Военные документы: директивы, приказы, отчеты, доклады.

<http://www.redtanks.bos.ru/>

Стальная лавина. Сведения о бронетехнике СССР времен Второй Мировой войны.

<http://blokada.otrok.ru/>

Блокада Ленинграда.

<http://www.lenbat.narod.ru/>

Битва за Ленинград.

<http://www.serpukhov.su/dima/war/>

Битва за Москву.

<http://www.stalingrad.nm.ru/>

Сайт военно-исторического клуба «Сталинград». О битве за Сталинград.

<http://bitva-za-dnepr.narod.ru/>

Битва за Днепр.

<http://www.warheroes.ru/>

Сайт посвящен героям войны.

<http://www.battlefield.ru/>

Военно-исторический портал The Russian Battlefield, соединивший в себе три проекта: Русская Военная Зона, Я Помню, и Советская Артиллерия 1941-45. По-существу, один большой ресурс, посвященный Великой Отечественной войне.

Основной задачей портала является освещение событий Второй Мировой войны с точки зрения СССР и в первую очередь для тех людей, кто не знает русского языка, но хотел бы узнать об этой войне побольше. Поэтому практически все материалы представлены на двух языках: русском и английском.

<http://energo.vstu.vinnica.ua/photo_of_war/>

Великая Отечественная война. Фотографии.

<http://www.airpages.ru/>

Авиация Второй мировой войны.

<http://victory-warii.narod.ru/start.htm>

Сайт «Солдаты Победы».

<http://oldgazette.narod.ru/>

Старые газеты. Коллекция старых газет - около 200. Здесь Вы найдете некоторые номера самых разных газет, издававшихся в Советском Союзе в разные годы.

<http://www.hrono.ru/1953_1964.html>

Хронология. СССР при Хрущеве Н.С.

<http://www.cosmoworld.ru/spaceencyclopedia/gagarin/>

Энциклопедия космонавтики. Сведения о Юрии Гагарине.

<http://www.hrono.ru/196_ku.html>

Хронология. Карибский кризис

<http://www.memo.ru/history/diss/books.htm>

Книги, связанные с историей диссидентского движения.

Книжная полка:

1. Алексеева Л.М. История инакомыслия в СССР.

2. Гнедин Е.А. Выход из лабиринта : Мемуары, дневники, письма.

3. Григоренко П.Г. В подполье можно встретить только крыс...

4. Заступница: Адвокат С.В.Каллистратова (1907 — 1989).

5. Марченко А.Т. Мои показания; От Тарусы до Чуны; Живи как все.

6. Подъяпольский Г.С. Золотому веку не бывать...

7. Поликовская Л.В. Мы предчувствие... предтеча: Площадь Маяковского 1958-1965

<http://www.coldwar.ru>

Холодная война: история и персоналии

<http://leonidbrezhnev.narod.ru/index.htm>

О Брежневе Л.И.

<http://www.soldat.ru/>

Сайт Солдат.ru создан в 2000 г. при помощи АО «Артелеком» и агентства сетевой рекламы «WEB-артиль» (г. Архангельск).

На сайте множество материалов и баз данных, содержание которых напрямую связано с военной историей России. Акцент в характере представленных документов сделан автором проекта сайта на исторические события Великой Отечественной войны и современности. На сайте опубликованы Книги Памяти нескольких регионов России, многочисленные электронные справочники по составу и формированиям Советской Армии, старому административному делению СССР и РСФСР, Архангельской области, данные о военных потерях, сканированные версии подлинных документов времен войн и множество других материалов.

<http://www.afgan.ru/>

Афганская война

<http://hronos.km.ru/biograf/andropov.html>

Андропов Ю.В

<http://www.gorby.ru/>

Горбачев М.С.

<http://www.hronos.km.ru/1984ru.html>

Перестройка в СССР. Хронологическая таблица основных событий в России с 1981 по 1999 г.

<http://www.vybory.ru/nauka/0100/vdovkor.php3>

Статья «Распад СССР и проблемы национально-политического развития России». Авторы: А. И. Вдовин, В А. Корецкий

<http://www.yeltsin.ru/>

Фонд Ельцина

<http://www.constitution.ru/>

Конституция РФ.

<http://www.memo.ru/hr/hotpoints/chechen/itogi/Index.htm>

О войне в Чечне 1994-1996 гг.

<http://subj.us/20080103/pervaya_chechenskaya.html>

Фильм «Первая чеченская: на войне, как на войне».

Можно также посмотреть и скачать видео на следующие темы:

  **Зиндан** (1999, Совершенно Секретно, НТВ) - фильм, про связи боевиков, как между собой, так и с внешним миром

 (<http://subj.us/20080715/zindan_chechnya_ntv_sovershenno_sekretno.html>)

 **Пленные и забытые** - 11 декабря 1994 года при вводе войск в Чечню на территории Дагестана (г. Хасавюрт) была блокирована колонна 2-го батальона 34 бригады внутренних войск, заложниками стали более 50 военнослужащих

 (<http://subj.us/20080416/plennie_i_zabytie.html>)

   **Чеченский круг** - фильм рассматривает политические причины возникновения чеченского военно-политического конфликта в России. Материал охватывает период от вспышек национальных конфликтов в 1990 — 1992 гг. (Грузия, Вильнюс, Северная Осетия, Карабах) в условиях распада СССР при М. Горбачеве, период перехода к руководству Россией Б. Ельцина и заканчивается посещением Ельциным Чечни в июне 1996 года. В ленте рассмотрены причины возникновения внутричеченского конфликта, прихода Д. Дудаева к власти и введения федеральных войск на территорию Чеченской республики

(<http://subj.us/20080411/chechenskiy_krug.html>)

 **Спецназ. Крещение в аду** - фильм о начале чеченской войны, рассказывают участники январских боевых действий 1995 года

 (<http://subj.us/20080407/specnaz_kreshenie_v_adu.html>)

 **Завет Шамиля** - фильм о другой стороне в чеченской войне. О тех кто воевал против РФ, но потом сдался и попал под амнистию

(<http://subj.us/20080402/zavet_shamilya.html>)

 **Территория смерти** – в фильме комментируется кассета которая была получена у убитого боевика. Фильм об информационной войне, психологической войне, о попытках дискредитации федеральных войск

 (<http://subj.us/20080324/territoriya_smerti.html>)

 **Забытый полк с Гюрзой и «бешенными»** - передача «Забытый полк». В студии собрались люди которых в Чечне назвали «рота бешенных», и те кто имеет отношение к ним. При участии командира Ефентьева Алекся Викторовича (Гюрза)

 (<http://subj.us/20080317/zabitiy_polk_s_gyurzoy_i_beshennimi.html>)

  **капитан Антонов** - говорит капитан Антонов (Грозный, январь 1995

(<http://subj.us/20080313/govorit_kapitan_antonov.html>)

  **Прокляты и забыты** - фильм в память о погибших

 (<http://subj.us/20080313/prokljaty_i_zabyty.html>)

  **60 часов майкопской бригады** – фильм описывает события в Чечне с 31.12.1994 по 02.01.1995

(<http://subj.us/20080311/60_chasov_maykopskoy_brigadi.html>)

  **Фильм Невзорова - Ад** (1995)

(<http://subj.us/20080306/film_nevzorova_-_ad-1995.html>)

  **Геноцид русских в Чечне** - программа «Наша версия. Под грифом [секретно]» с Михаилом Маркеловым на ТВЦ

 (<http://subj.us/20080221/genocid_russkih_v_chechne.html>)

   **Пора домой** - кадры из Чечни под песню «Сектор Газа – Пора Домой»

(<http://subj.us/20080214/pora_domoy.html>)

   **Исповедь генерала Рохлина**

(<http://subj.us/20080213/ispoved_generala-rohlin.html>)

  **Высота 776 - о бое у высоты 776**

(<http://subj.us/20080130/776.html>)

   **Чеченский капкан. От НОРД-ОСТА до Беслана**

 (<http://subj.us/20080124/chechenskiy_kapkan.html>)

   **Чеченский капкан. Террор**

 (<http://subj.us/20080123/chechenskiy_kapkan_terror.html>)

  **Чеченский капкан. Измена**

 (<http://subj.us/20080122/chechenskiy_kapkan_izmena.html>)

  **Чеченский капкан. Штурм**

 (<http://subj.us/20080121/chechenskiy_kapkan_shturm.html>)

 **Чеченский капкан. Заговор**

 (<http://subj.us/20080120/chechenskiy_kapkan_zagovor.html>)

  **Чечня. Начало войны** - фильм Любимого А. "Чечня. Начало войны". Документальные кадры, снятые военнослужащими Российской Армии

 (<http://subj.us/20080105/nachalo_voyni.html>)

<http://kisvalera.narod.ru/foto/chechnya/01-12.html>

63 фотографии со 2-ой чеченской кампании

<http://www.putin2004.ru/>

Сайт В. Путина

<http://www.medvedev2008.ru/>

Медведев Д.А.

<http://www.medvedev-da.ru/>

Медведев Д.А.

**Интернет-ресурсы по обществознанию**

**Образовательные стандарты**

<http://www.mon.gov.ru/work/obr/dok/obs/1487/>

Образовательные стандарты, примерные программы.

**Методика преподавания**

<http://www.humanities.edu.ru/index.html>

Социально-гуманитарное и политологическое образование.

<http://www.childsoc.ru>

Социология - школьному учителю.

<http://lesson-history.narod.ru/pravo.htm>

Электронное пособие по курсу «Основы государства и права» для 10-11-х классов. Иллюстрации, схемы, таблицы.

<http://lesson-history.narod.ru/ob1011.htm>

Электронное пособие по курсу «Человек и общество» для 10-11-х классов. Таблицы, иллюстрации, схемы.

<http://lesson-history.narod.ru/ob89.htm>

Полная электронная версия курса по темам: что такое человек, человек и природа, человек среди людей, человек в обществе, личность и мораль, гражданин, государство, право, права человека и гражданина.

<http://www.prosv.ru/ebooks/Chelovek_i_obshestvo_1/>

Методические рекомендации по курсу «Человек и общество». Часть 1. 10-й класс.

<http://www.prosv.ru/ebooks/Chelovek_i_obshestvo_2/>

Методические рекомендации по курсу «Человек и общество». Часть 2. 11-й класс.

<http://window.edu.ru/window/library?p_rid=41174&p_rubr=2.1.16>

Гражданский форум в классе: Методические рекомендации в помощь педагогам.

<http://window.edu.ru/window/library?p_rid=41176&p_rubr=2.1.16>

Необычный задачник для обычного гражданина.

<http://window.edu.ru/window/library?p_rid=41177&p_rubr=2.1.16>

Руководство по исследованию и написанию дидактических материалов для дискуссий в классе и среди населения.

**Сайты государственных организаций и учреждений**

<http://www.un.org/russian/>

На сайте представлена общая информация об ООН: цели, история, информация о системе ООН. Сведения о главных органах ООН. Законодательный сборник: документы и карты. Информация о государствах – членах ООН. Освещение проводимых конференций и мероприятий.

<http://www.kremlin.ru/>

Официальный сайт Президента РФ.

<http://www.economy.gov.ru>

Министерство экономического развития и торговли Российской Федерации.

<http://minfin.rinet.ru>

Министерство финансов Российской Федерации.

<http://www.gks.ru/>

Федеральная служба государственной статистики: базы данных, статистическая информация.

<http://www.fips.ru>

Федеральная служба по интеллектуальной собственности, патентам и товарным знакам (Роспатент).

<http://www.rostrud.info>

Федеральная служба по труду и занятости Российской Федерации.

<http://www.nalog.ru>

Федеральная налоговая служба Российской Федерации.

<http://www.fas.gov.ru>

Федеральная антимонопольная служба Российской Федерации.

<http://www.fss.ru>

Фонд социального страхования Российской Федерации.

<http://www.tpprf.ru>

Торгово-промышленная палата Российской Федерации.

<http://www.supcourt.ru/>

Верховный Суд Российской Федерации.

<http://genproc.gov.ru/>

Генеральная прокуратура Российской Федерации.

**Сайты негосударственных и общественных организаций**

<http://www.garant.ru/>

Гарант (законодательство с комментариями).

<http://www.consultant.ru/>

Консультант-плюс (справочные правовые системы).

<http://www.levada.ru>

Аналитический центр Юрия Левады.

<http://www.ecfor.ru>

Институт народнохозяйственного прогнозирования РАН.

<http://www.wciom.ru>

Всероссийский центр изучения общественного мнения.

<http://socionet.ru>

Соционет: информационное пространство по общественным наукам.

<http://www.zonaprav.ru>

Общество защиты прав потребителей «Резонанс»

**Экономическая сфера**

<http://humanities.edu.ru/db/msg/46659>

Тургель И.Д. Курс лекций «Региональная экономика и управление».

<http://www.akdi.ru/>

Сайт газеты «Экономика и жизнь».

[http://management.edu.ru](http://management.edu.ru/)

Федеральный образовательный портал экономика, социология, менеджмент.

<http://www.wto.ru>

Россия и Всемирная торговая организация.

<http://vocable.ru/>

Национальная экономическая энциклопедия.

**ОБЩИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ И СПРАВОЧНИКИ** [25]

 Б.Райзберг, Л.Лозовский, Е.Стародубцева. Современный экономический словарь

 Бизнес-словарь, 2001 г.

 Биографический словарь: зарубежные экономисты, 2002 г.

**БУХГАЛТЕРСКИЕ СЛОВАРИ** [3]

 А. Азрилиян. Большой бухгалтерский словарь.

  А. Бакаев. Бухгалтерские термины и определения.

  С.Джаарбеков. Словарь: бухгалтерский учет, налоги, хозяйственное право.

**ИНВЕСТИЦИОННЫЕ СЛОВАРИ** [7]

 Англо-русский толковый словарь по инвестиционным фондам.

 Инвестиции и менеджмент: глоссарий, 2002 г.

 Инвестиционный словарь проекта "k2kapital" .

**ФИНАНСОВЫЕ И БИРЖЕВЫЕ СЛОВАРИ** [16]

 А.М. Литовских, И.К. Шевченко. Терминологический словарь: финансы, денежное обращение и кредит.

 Б.Батлер, Б.Джонсон, Г.Сидуэлл, Э.Вуд. Финансы:Оксфордский толковый словарь, 2003 г.

 Глоссарий "Анализ состояния предложения и спроса на рынке микрофинансовых услуг России"//"ФИНКА Интернэшнл", 2000 г.

**ТЕРМИНЫ МАРКЕТИНГА** [5]

 Глоссарий по маркетингу, проект "Хидирнери луцман кентрон".

 Краткий словарь терминов использующихся в прямом маркетинге, 2005 г.

 Н.Багиев. Маркетинг: терминологический словарь.

**СТРАХОВЫЕ СЛОВАРИ** [2]

 В.Тулинов, В.Горин. Страхование и управление риском. Терминологический словарь,2000 г.

 С.Ефимов. Энциклопедический словарь. Экономика и страхование, 1996.

**ИПОТЕЧНЫЕ ТЕРМИНЫ И ОПРЕДЕЛЕНИЯ** [3]

 А. Асаул, А. Карасев.Экономика недвижимости: словарь определений и терминов.

 Глоссарий ипотечных терминов проекта "Rusipoteka".

 Словарь ипотечных терминов,1999 г.

**ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ТЕРМИНЫ В ТРАКТОВКЕ РАЗЛИЧНЫХ АВТОРОВ** [47]

 A.M. Долгоруков. Стратегическое искусство: целеполагание в бизнесе, разработка стратегий. Словарь, 2001 г.

 P.Alexander, S.Baden. Гендерный глоссарий макроэкономических терминов.

 А. Зуб. Стратегический менеджмент: глоссарий по книге, 2002 г.

**Социальная сфера**

<http://people.nnov.ru/jg/soc.htm>

Курс лекция по социологии.

<http://www.isn.ru/sociology.shtml>

Российская сеть информационного общества.

<http://voluntary.ru/>

Национальная социологическая энциклопедия.

**ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СЛОВАРИ ПО СОЦИОЛОГИИ** [12]

 Большой словарь по социологии, проект [www.rusword.com.ua](http://www.rusword.com.ua).

 Глоссарий по социологии ВГУЭиС, 2000 г.

 Глоссарий:основные этапы развития социологии в России (по материалам книги С.С.Новиковой История развития социологии в России).

**ЗАРУБЕЖНЫЕ СПРАВОЧНИКИ ПО СОЦИОЛОГИИ** [3]

 Д. Дэвид, Джери Дж. Большой толковый социологический словарь, 2001 г.

 История западной социологии: биографический справочник, 1999 г.

  Э.Гидденс. Социология. Глоссарий: основные понятия и важнейшие термины.

**ПОНЯТИЯ СОЦИОЛОГИИ В ТРАКТОВКЕ РАЗЛИЧНЫХ АВТОРОВ** [7]

 А. Анурин. Основы социологических знаний: глоссарий к книге.

В. Добреньков, А. Кравченко. Социология: в 3-ех томах: словарь по книге.

 В. Семенова. Качественные методы: введение в гуманистическую социологию: глоссарий к книге.

**СОЦИОЛОГИЯ ТРУДА** [2]

 Ю. Одегов. Экономика и социология труда, 2002 г.

 Экономика и социология труда. Список терминов, 1999 г.

**ПРОЧИЕ СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [15]

 А. Кравченко. Социология девиантности: глоссарий.

  В. Касьянов, В. Нечипуренко. Социология права словарь специальных терминов, 2001 г.

 Глоссарий медико-социологических терминов, 2002 г., проект АКОО АнтиСПИД-Сибирь.

**ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [5]

 M. Kay, J. Dzenowagis, M. Olesen, P. Boucher. Глоссарий терминов обследования, 2005 г., Электронное здравоохранение, ВОЗ.

В. Матвеева. Краткий глоссарий демографических терминов.

 В. Медков. Демография: словарь демографических терминов.

**Политическая сфера**

<http://humanities.edu.ru/db/msg/59330>

Ирхин Ю.В., Зотов В.Д., Зотова Л.В. Политология: Учебник. М.: Юрист, 2002.

<http://politike.ru/>

**СЛОВАРИ И СПРАВОЧНИКИ ПОЛИТОЛОГИИ** [16]

 26 основных понятий политического анализа.// "Полис", 1993, № 1.

 А. Дугин. Политическая философия: глоссарий.

 А.Белояр. Толковый словарь демократического новояза и эвфемизмов.

**БИОГРАФИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [4]

 А. Дугин. Философия политики: словарь персоналий.

 К.Морозов, А.Рогинский, И.Флиге. Общий список социалистов и анархистов–участников(25 октября 1917 - конец 30-х годов).

 М.А. Василик. Именной словарь-справочник политических деятелей.

**КОНФЛИКТОЛОГИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [3]

 М.Устинова. Глоссарий конфликтологических терминов.

 Политический глоссарий conflicts.org.

 Термины русской политики в Эстонии, глоссарий, 2004 г.

**ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПСИХОЛОГИЯ** [1]

 Глоссарий по политической психологии. -М РУДН, 2003 г.

**ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ ТЕРМИНЫ** [2]

 А. Дугин. Геополитический глоссарий.

 К. Бунчук. Словарик для политологов: Прогностика. Терминология.

**ПРОЧИЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [3]

 А. Чадаев, К. Логинов. План Путина: словарь политических терминов.

 Г. Павловский. Словарь текущей политики. Европа, 2006 г.

  Н. Зинькович. Путинская энциклопедия, 2007 г.

**Право**

<http://www.ug.ru/ug_pril/gv/98/08/t3_1.htm>

Уголовное право: Материалы к курсу «Право и политика».

<http://asozd.duma.gov.ru/main.nsf>

Автоматизированная система обеспечения законодательной деятельности.

<http://vmoisto.narod.ru/rasrabotki.htm>

Виртуальное методическое объединение преподавателей общественных дисциплин.

<http://www.memo.ru/prawo/fund/481210.htm>

На сайте размещен полный текст [Всеобщей декларации прав человека](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=300&ob_no=11750&oll.ob_no_to=58), принятой ООН в 1948 г.

<http://www.memo.ru/PrAWO/index.htm>

Законодательство и права человека.

<http://www.ug.ru/ug_pril/gv/98/04/t3_1.htm>

Избирательное право: Материалы к курсу «Право и политика».

<http://www.un.org/russian/topics/humanrts/hrschool.htm>

Изучение прав человека в школе.

<http://www.hrights.ru/>

Институт прав человека.

<http://www.ipolitics.ru/data/>

Каталог международных документов.

<http://schools.perm.ru/ext/cgo/obuchenie.htm>

Обучение правам человека.

**Интернет-ресурсы по истории на иностранных языках**

<http://www.historyteacher.net/index.htm>

Материалы для учителя история.

[http://www.myteacherpages.com/webpages/ACummings/index.cfm](http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml)

Материалы для учителя истории.

<http://scholaris.pl/cms/index.php/>

Материалы в помощь учителю (кроссворды, планы, лекции).

<http://www.polovalboite.it/didattica.htm>

Материалы для учителя (презентации).

<http://www.pptpalooza.net/>

Презентации в помощь учителю.

<http://www.worldofteaching.com/historypowerpoints.html>

Материалы в помощь учителю.

[http://www.mayacopan.info/index.htm](http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml)

Культура, быт и жизнь майя.

<http://www.ancientgreece.com/s/Main_Page/>

История Древней Греции.

<http://www.ancientindia.co.uk/hinduism/index.html>

Индуизм.

<http://serge.mehl.free.fr/anx/sys_num.html>

История чисел и счисления.

<http://mathforum.org/alejandre/numerals.html>

История чисел и счисления.

<http://danielschereck.com/wp/wp-links.htm>

Всемирная история.

<http://www.eyewitnesstohistory.com/>

Энциклопедия. Всемирная история.

<http://www.gaudio.org/lezioni/storia/romana/storia_romana.htm>

История Италии.

<http://www.kent.k12.wa.us/staff/MarieMoran/computerclasslinks/revwar.htm>

Американская революция.

[http://www.merkki.com/art.htm](http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml)

История Второй мировой войны.

<http://www.educypedia.be/education/worldwarIInavy.htm>

Энциклопедия, посвященная истории Второй мировой войны.

<http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml>

История Холокоста.

<http://mrsapplebee.com/APEnglish/HolocaustResearch.htm>

История Холокоста.

<http://www.uczyc-sie-z-historii.pl/pl/tag/holocaust>

История Холокоста.

<http://www.galeria.historia.azv.pl/>

Галерея фотографии: немецкий концлагерь.

**ИНТЕРНЕТ-РЕСУРСЫ ДЛЯ УЧИТЕЛЕЙ ИСТОРИИ И ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ**

Брыкова Ольга Витальевна,

методист ГОУ ДПО ЦПКС СПб

«РЦОКОиИТ»

Для современного образования использование материалов сети Интернет и участие в их формировании является одним из основных путей совершенствования педагогического мастерства. Материалы, представленные в сети, достаточно разнообразны и при их использовании мы сталкиваемся с рядом проблем, пути решения которых индивидуальны в каждой ситуации, хотя есть и некоторые общие положения.

Материалы в сети Интернет многочисленны и не всегда достоверны, нам требуется перепроверять их перед применением на уроке. Эти материалы общедоступны и учащиеся могут использовать их, поэтому необходимы такие формы работы, которые позволяют обучать новым навыкам, а не приучать к лёгким путям получения оценок. Например, задавать задания с проблемными вопросами на сопоставление нескольких найденных в сети рефератов, таблиц, карт и  т.п.

В сети достаточно сайтов с деструктивным содержанием. Задача педагога, в данном случае, найти для учащихся источники достоверной информации и сообщить о сайтах, на которых информация полезной не является.

В работе любого педагога, который пользуется сетью Интернет, рано или поздно появляется своя коллекция ссылок, которые позволяют обращаться к  различным материалам, в зависимости от тех учебных задач, которые решаются в данный момент.

Мы представим коллекцию ссылок на материалы Интернета, которые могут помочь учителям истории и обществознания при подготовке к урокам, повышении квалификации и т.д.

Сайты, которые могут пригодиться в работе учителю истории, мы разбили по следующим разделам:

 Сайты, содержащие нормативно-правовые акты

Сайты негосударственных и общественных организаций

 Сайты образовательных учреждений, образовательные порталы

Сайты музеев

Сайты библиотек

 Сайты архивов

Виртуальные энциклопедии

 Методика преподавания

Интернет-ресурсы по всеобщей истории

    История Древнего Мира

    Средние века

Новая история

 Новейшая история

Интернет-ресурсы по истории Отечества

     История Русского государства IX-XII вв.

История России XIII-XV вв.

     История России XVI

     История России XVII в.

     История России  XVIII в.

     История России XIX в.

     История России XX - начала XXI в.

Сайты, которые могут пригодиться в работе учителю обществознания, мы разбили по следующим разделам:

Сайты государственных организаций и учреждений

Сайты негосударственных и общественных организаций

Образовательные стандарты

Методика преподавания

Экономическая сфера

Социальная сфера

Политическая сфера

Право

Все представленные сайты на русском языке.

**Сайты, содержащие нормативно-правовые акты**

<http://www.ed.gov.ru/>

Официальный сайт Министерства образования РФ

<http://k-obr.spb.ru/>

Сайт Комитета по образованию г. Санкт-Петербурга

<http://www.kremlin.ru/>

Официальный сайт Президента РФ

**Сайты негосударственных и общественных организаций**

<http://www.garant.ru/>

Гарант (законодательство с комментариями)

<http://www.consultant.ru/>

Консультант-плюс (справочные правовые системы)

<http://ed-union.ru/>

Профсоюз работников народного образования и науки РФ (мероприятия, документы, обзоры)

**Сайты образовательных учреждений, образовательные порталы**

<http://www.edu.ru/>

Российское образование. Федеральный портал

<http://ismo.ioso.ru/>

Институт общего среднего образования Российской академии образования (ИОСО РАО). Сайты исследовательских лабораторий, тематические видеоконференции.

http://[www.hist.msu.ru/](http://www.hist.msu.ru/)

Исторический факультет МГУ

<http://distant.ioso.ru/>

Лаборатория дистанционного обучения ИОСО РАО. Все о дистанционном обучении

**Сайты музеев**

http://[museum.ru](http://museum.ru)

Сайт музеев России и 100 музеев мира

http://[www.shm.ru/](http://www.shm.ru/)

Государственный исторический музей

http://[hermitage.ru](http://hermitage.ru)

Эрмитаж

<http://www.rusmuseum.ru/>

Государственный Русский музей

http://[www.metmuseum.org/](http://www.metmuseum.org/)

Музей «Метрополитен»

http://[www.uffizi.firenze.it/ welcomeE.html](http://www.uffizi.firenze.it/%20welcomeE.html)

Галерея Уффици

<http://www.tretyakov.ru/>

Государственная Третьяковская галерея

<http://www.kremlin.museum.ru/>

Государственный историко-культурный музей-заповедник «Московский Кремль»

<http://www.kunstkamera.ru/>

Кунсткамера. Музей антропологии и этнографии им. Петра Великого

<http://www.peterhof.ru/>

Петергоф

<http://www.spbmuseum.ru/>

Государственный музей истории Санкт-Петербурга

<http://www.cathedral.ru/>

Исаакиевский Собор

<http://www.museum.ru/museum/1812/index.html>

Проект «1812 год». Подробный материал, посвященный Отечественной войне 1812 года.

**Сайты библиотек**

http://[rsl.ru](http://rsl.ru)

Российская государственная библиотека

http://[www.gnpbu.ru](http://www.gnpbu.ru)

Государственная научная педагогическая библиотека им. К.Д.Ушинского

<http://www.shpl.ru/>

Государственная Публичная Историческая библиотека России

**Сайты архивов**

<http://www.rusarchives.ru/branch/rosarchive/index.shtml>

Федеральная архивная служба России

**Виртуальные энциклопедии (справочные материалы)**

http://[www.km.ru/news](http://www.km.ru/news)

Энциклопедия «Кирилл и Мефодий»

<http://www.vedu.ru/BigEncDic/>

Большой энциклопедический словарь

<http://awards-su.com/>

Награды СССР. Ордена, медали, знаки, значки, редкие документы.

<http://www.rus-sky.com/rc/>

Энциклопедический словарь русской цивилизации. Первичным источником статей являются исторические, этнографические и археологические материалы, жития русских святых, описания православных святынь, произведения древнерусской литературы и проч.

<http://www.rubricon.com/default.asp>

Рубрикон  - крупнейший энциклопедический ресурс, содержащий не только энциклопедии, энциклопедические словари и справочники, но и лингвострановедческие словари «Американа», «Великобритания», «Австралия и Новая Зеландия» и ряд других изданий. Все они содержат полные тексты, иллюстрации печатных изданий и снабжены соответствующими интернет-сервисами. Доступ к полным статьям энциклопедий Рубрикона осуществляется по подписке, но поиск можно производить бесплатно, при этом можно видеть начальные фрагменты статей (как и при навигации по словникам).

  Энциклопедический словарь «Всемирная история»

(<http://www.rubricon.com/whist_1.asp>).

Полный текст популярного энциклопедического словаря «Всемирная история» издательства «Большая российская энциклопедия». Издание дает сведения о древних государствах и городах, культурах и цивилизациях, правителях и династиях, о виднейших государственных и политических деятелях и важнейших исторических событиях. Около 2,3 тыс. статей, 930 иллюстраций.

 Энциклопедический словарь «История Отечества»

(<http://www.rubricon.com/io_1.asp>)

Полный текст популярного энциклопедического словаря «История Отечества с древнейших времен до наших дней» издательства «Большая российская энциклопедия». Издание представляет собой первый опыт однотомного энциклопедического издания, охватывающего все периоды истории России. Свыше 4,5 тыс. статей, хронологическая таблица, исторический очерк, библиография.

  Энциклопедия «Города России» (<http://www.rubricon.com/tr_1.asp>)

Полный текст историко-географической энциклопедии «Города России», выпущенной издательством «Большая российская энциклопедия» в 1994 году. Содержит около 1200 статей обо всех городах Российской Федерации и наиболее известных сельских поселениях. Включает свыше 1000 иллюстраций и карт.

  Энциклопедия «Москва» (<http://www.rubricon.com/moscow_1.asp>)

Полный текст энциклопедии «Москва» издательства «Большая Российская энциклопедия». Содержит разнообразную информацию о столице России, о географии и истории города, ее архитектуре и природных объектах, исторических местностях, площадях, улицах и бульварах, знаменитых москвичах. Около 3900 статей, 1200 иллюстраций и карт.

 Энциклопедический справочник «Санкт-Петербург»

 (<http://www.rubricon.com/spb_1.asp>)

Полный текст энциклопедического справочника «Санкт-Петербург. Петроград. Ленинград», выпущенного издательством «Большая Российская энциклопедия». Содержит разнообразную информацию о северной столице России, о географии и истории города, его неповторимой архитектуре, площадях, улицах и проспектах, о научных и культурно-просветительных учреждениях и организациях, крупнейших промышленных предприятиях. Множество статей посвящено людям, чья жизнь и деятельность связана с Санкт-Петербургом. Содержит 3043 статьи, 772 иллюстрации и карты.

  Энциклопедия «Народы и религии мира»  (<http://www.rubricon.com/nir_1.asp>)

  Всемирный биографический энциклопедический словарь

 (<http://www.rubricon.com/wbiog_1.asp>)

Полный текст популярного «Всемирного биографического энциклопедического словаря» издательства «Большая Российская энциклопедия». Свыше 23,2 тыс. статей.

 Библейская энциклопедия (<http://www.rubricon.com/bibl_1.asp>)

 Подборка 5334 статей из «Энциклопедического словаря Брокгауза и Ефрона»

(<http://www.rubricon.com/bie_1.asp>)

Подборка из 5 334 статей «Энциклопедического словаря Брокгауза и Ефрона», подготовленная в современной орфографии и впервые опубликованная на CD-ROM компанией «Аутопан» в 1998 году (около 15% от общего количества статей 86-томного издания, выходившего в 1890-1907 годах). В некоторых случаях статьи брались из второго, незаконченного издания (1911-1916, из запланированных 48 томов вышли 29, последнее слово - «Отто»).

 Энциклопедия российско-американских отношений XVIII-XX вв. Иваняна Э.А. (<http://www.rubricon.com/rar_1.asp>)

Полный текст «Энциклопедии российско-американских отношений XVIII-XX вв.» Э.А. Иваняна, выпущенной в 2001 году издательством «Международные отношения». 1320 статей, 500 иллюстраций (только в Интернет-версии). Энциклопедия рекомендована к печати Ученым советом Института США и Канады Российской академии наук.

  Политические деятели России 1917

(<http://www.rubricon.com/pdr_1.asp>)

 Города России

(<http://www.rubricon.com/tr_1.asp>)

Полный текст историко-географической энциклопедии «Города России», выпущенной издательством «Большая российская энциклопедия» в 1994 году. Содержит около 1200 статей обо всех городах Российской Федерации и наиболее известных сельских поселениях. Включает свыше 1000 иллюстраций и карт.

  Мифы народов мира

(<http://www.rubricon.com/mnw_1.asp>)

Полный текст энциклопедии «Мифы народов мира», выпущенной издательством «Советская энциклопедия» в 1987-1988 годах. В энциклопедии излагаются мифологические представления народов мира, ее статьи посвящены богам, духам, полубожественным и демоническим персонажам, эпическим героям, а также основным мифологическим мотивам и образам. Около 3600 статей, более 1600 иллюстраций и карт.

  «Африка», энциклопедический справочник (<http://www.rubricon.com/afr_1.asp>)

  «Латинская Америка», энциклопедический справочник

(<http://www.rubricon.com/la_1.asp>)

**Виртуальные энциклопедии (справочные материалы)**

<http://interpretive.ru/>

Национальная историческая энциклопедия

**ИСТОРИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ И ЭНЦИКЛОПЕДИИ** [42]

  Американская версия история России и Советского Союза, Defense language institute, foreign language center, 1971

  Всемирная история. Энциклопедия. Том 6 (1961 г.)

  «Общие понятия и термины этнологии», 2000 г.

**ХРОНОЛОГИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [6]

 Краткая история Грузии: исторические термины и даты, 1998 г.

 Краткий хронологический справочник, 2002 г.

 Хрология развития России в средние века, 1995 г.

**ИСТОРИКО-РЕЛИГИОЗНЫЕ СПРАВОЧНИКИ** [7]

  А.МакГрат.Глоссарий богословских и исторических терминов, 1984 г.

  В. Вихлянцев. Библейский словарь (историко-религиозный), 1994 г.

  В.Живов. Святость. Краткий словарь агиографических терминов.

**ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [9]

  А. Меньшиков. Византийский военно-исторический словарь.

  А. Петров. Словарь холодного оружия и доспехов

  А.Лопарев, Д. Лопарев. Военно-морской исторический справочник.

**ИСТОРИКО-БИОГРАФИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [12]

  Биографический словарь, 2001 г.

 В.Елагин, В.Назанский. Историко-биографический словарь "Повесть временных лет",1999 г.

  В.Шелохаев.Энциклопедия Русской эмиграции, 1997 г.

<http://www.100politician.com/index.htm>

Краткие материалы о знаменитых политиках XVI–XX веков

**Методика преподавания**

http://[www.school.edu.ru](http://www.school.edu.ru)

Сайт российского школьного образования

[http://www.ug.ru](http://www.ug.ru/)

Учительская газета

<http://www.1september.ru/>

Издательский дом «Первое сентября»

<http://www.metodika.ru/>

Новости. Рекомендации, программы, методики, учебники.

<http://www.iro.yar.ru:8101/resource/distant/society_sciense/katsch/kat0.htm>

Модульная технология на уроках истории.

**Интернет-ресурсы по всеобщей истории**

**История Древнего Мира**

<http://www.ancienthistory.spb.ru/>

История Древнего Мира (электронное приложение к учебнику для 5-го класса)

Электронное приложение разработано Институтом новых технологий образования.  При создании электронного приложения был использован учебник: В.И. Уколова, Л.П. Маринович. История Древнего мира. Учебник для 5 класса. Под ред. акад. РАН А.О. Чубарьяна. М., Просвещение, 2001.

<http://cyrill.newmail.ru/index2.html>

Библиотека античной литературы.

<http://www.ancient.gerodot.ru/>

Древний мир.

Каталог:

     **Страны и племена -** тематический каталог по странам.

     **Военное искусство -** история развития воинского искусства. От схваток первобытных племен через стратегов Китая, Греции, Рима - к распаду Римской империи...

     **Личности -** история - это полотно, сотканное из войн, побед и перемирий, из открытий и изобретений,  но за всем этим стоят люди...

     **Общие статьи -** статьи на различные темы: история одежды, пивоварения, истоки философского мышления и многое другое...

     **Хронология -** сведены воедино все  значащие события истории Древнего мира и представлены в виде хронологической последовательности дат...

     **Новые теории -** представлены различные теории, которые позволяют взглянуть на историю под другим углом зрения...

     **Карты и схемы -** уникальные, нарисованные вручную карты древних государств и схемы сражений, походов...

     **Новости истории** - отслеживаются интересные новости, касающиеся как археологических раскопок так и исторических открытий...

     **Хрестоматия -** исторические документы: древние хроники, записи, рассказы, погодные летописи.

    **Словарь античности -** история, политические институты, философия, идеология, религия, мифология, наука, технология...

<http://7wonders.worldstreasure.com/>

Сайт о семи чудесах света, где к каждому произведению древних мастеров есть два подраздела - картинки, в той или иной степени относящиеся к постройке, и рисунки Чуда различных авторов. В разделе карт - пара красивых карт расположения Чудес света.

<http://historiwars.narod.ru/Index/Drev/Drev2.htm>

Войны Древнего мира на сайте «История войн»

Содержание:

     Греция: Лелантская война

     Хронологическая таблица истории Греции 405-146 гг. до н.э.(анг.)

     Македония: Военные операции Александра Македонского до Персидского похода.

      Рим: 1-я Пуническая война

<http://godsbay.ru/orient/mesopotamia.html>

Энциклопедия мифологии

Содержание:

     Аккадская, шумерская, зороастрийская мифология.

     Античная древнегреческая и древнеримская мифология.

     Ацтекская и майянская мифология народов Мезоамерики.

     Ведийская и индуистская мифология древней Индии.

     Древнеегипетская и западно-семитская мифология.

     Кельтская, ирландская и валлийская мифология.

     Китайская, даосская и буддийская мифология.

     Скандинавская  и  германская мифология.

     Японская и синтоистская мифология.

     Галерея картин мифических существ.

<http://www.biblia.ru/reading/bibleatlas/map.htm>

Библейский атлас.

<http://www.roman-glory.com/>

Римская слава

Каталог:

    Древний Рим - времена Ромула, эпоха римских царей, Римская республика, Римская империя, война на море, фортификация и осады

    Враги древнего Рима - Древняя Греция, Древняя Македония, эквы, вольски, самниты, кельты, Карфаген, германцы, даки, готы

    Древние войны - подъем Рима, Пунические войны, завоевание мира, гражданские войны, властитель мира, кризис III века, восстановление единства, падение Рима

    Библиотека - публикации, справочная информация

    Карты - исторические и спутниковые карты античного мира

Галерея - **собрание изображений, посвященных армиям Рима и его врагов**

<http://www.xlegio.ru/a_navy.htm>

Боевая техника древности

<http://www.hapiru.ru/maps1-1.html>

Карты (Древний Восток)

<http://mesopotamia.nm.ru/>

Древняя Месопотамия

<http://pero-maat.ru/>

Проект «Перо-Маат». Древний Египет. **Перо Маат** - проект для египтоманов. Коллекция информации, для тех, кто любит Древний Египет. Принимаются для публикации работы древнеегипетской тематики любого жанра.

<http://www.ellada.spb.ru/>

История Древней Греции. Виртуальный сервер, целиком и полностью посвященный Древней Греции.

<http://ancientrome.ru/>

История Древнего Рима. На сайте много источников, книг по истории Древнего Рима.

<http://mesoamerica.narod.ru/>

Древняя Мезоамерика. Всё о Мезоамерике: древние цивилизации (ацтеки, майя, тольтеки, ольмеки, сапотеки, миштеки, тараски и другие племена), культура, мифы, города

**История средних веков**

<http://orbis-medievalis.nm.ru/>

Сайт медиевистов ИВИ РАН

<http://gelfrad.narod.ru/index.html>

Все о рыцарстве и Средних веках

Содержание:

   Феодальная иерархия

   Гражданский костюм

   Рыцарский костюм

   Геральдика

   Глоссарий

  Библиотека

<http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/PICT/mediev.htm>

Электронная библиотека Исторического факультета МГУ  им. М.В.Ломоносова.

Исторические источники по истории Средних веков на русском языке в Интернете

<http://langedoc.narod.ru/>

История альбигойских войн.

Хронология. Менталитет средневекового человека. Теология и религия периода альбигойских войн. Средневековые ереси. Нравы и быт французского общества. Европейский средневековый костюм.

<http://www.xlegio.ru/armies/index.htm>

История армий Средневековья: организация, тактика, вооружение, знаменитые сражения.

<http://www.xlegio.ru/m_navy.htm>

Корабли средневековья.

Материал по истории средневекового флота: норманнского, датского, славянского, арабского.

<http://byzantion.ru/>

История Византийской империи: территория, правители, религия, административное устройство, наука и искусство.

Этот сайт посвящен государству, которое многие традиционно именуют Восточной Римской империей или Византией.

Содержание сайта составляют как статьи и материалы, размещенные непосредственно на сайте, так и ссылки на соответствующие ресурсы сети. Страница каждого тематического раздела разделена горизонтальной чертой, делящей все ссылки по этим двум признакам.

В настоящий момент на сайте присутствуют, преимущественно, ссылки на сторонние сетевые ресурсы (исключение - библиотека). В будущем баланс будет изменяться в пользу собственных трудов и проектов авторов-создателей сайта и тех, кто пожелает войти в их число.

<http://frank-history.narod.ru/f9-2.htm>

История Франкии.

Лимарев В.Н. Краткая история Франкии

<http://www.excurs.ru/>

Экскурс в геральдику

**Новая история**

<http://hist1.narod.ru/NT/index.htm>

[История нового времени:](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=278&ob_no=15097&oll.ob_no_to=) электронная версия учебника С. Нефедова «История нового времени» освещает основные проблемы Европы, Востока и Америки в XV-XVIII вв.

История, поданная как роман. Современный учебник для школьников и студентов. Увлекательное чтение для всех любителей истории.

*Интернет-версия книги, вышедшей в издательстве «Владос» в 1996 году.*

<http://lesson-history.narod.ru/nh8.htm>

[История зарубежных стран в новое время (н.XIX - н. ХХ вв.)](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=278&ob_no=15010&oll.ob_no_to=).

Электронное учебное пособие освещает основные проблемы истории нового времени: развитие капитализма, буржуазные революции, гражданская война в США. Иллюстрации, планы уроков, схемы.

<http://www.krugosvet.ru/articles/26/1002678/1002678a1.htm>

Реформация.

<http://rulers.narod.ru/cromwell/cromlife.htm>

Описание политической карьеры Оливера Кромвеля. Хронология жизни.

Содержание:

  Детство и юность Оливера Кромвеля

  Начало политической карьеры Оливера Кромвеля

  Начало гражданской войны

  Кромвель - полководец

  Конфликт парламента и армии

  Вторая гражданская война. Казнь Карла I

  Ирландская и шотландская кампании (1649-1651 годы)

  Учреждение протектората (1653)

  Оливер Кромвель - лорд-протектор: проблемы и достижения

  Последний год жизни Оливера Кромвеля

  Исторические итоги протектората Кромвеля

**Новейшая история**

<http://www.tsushima.org.ru/>

[Военно-морская история (1855-1945)](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=284&ob_no=15805&oll.ob_no_to=).

Электронная библиотека: статьи, документы, монографии, СМИ, исследования, воспоминания и др., чертежи и схемы, коллекция фотографий.

<http://lesson-history.narod.ru/nh9.htm>

[Мир в ХХ веке: новейшая история зарубежных стран](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=284&ob_no=15016&oll.ob_no_to=).

Электронное пособие представляет материал по главным проблемам новейшей истории: мировые войны, экономические кризисы, формирование демократических государств, многополярный мир. Планы уроков, схемы, карты, фотографии.

<http://wunderwaffe.narod.ru/HistoryBook/BattleofGigants/index.htm>

Морские битвы Первой мировой войны.

Книга А. Больных «Схватка гигантов».

<http://wunderwaffe.narod.ru/HistoryBook/>

История мировых войн в книгах.

**Русско-японская война:**

Петров М.А. Два боя.

Царьков А. Русско-японская война 1904 – 1905. Боевые действия на море.

**Первая мировая война:**

Больных А. Схватка гигантов.

Больных А. Трагедия ошибок.

Больных А. На океанских просторах.

**Вторая мировая война:**

Макинтайр Д., Шофилд Б., Пак С. и др. Битва за Средиземное море.  Взгляд победителей.

Брагадин М. А. Итальянский флот во Второй Мировой войне.

Иванов Ю. Камикадзе: пилоты-смертники.

**Асы Люфтваффе 1935-1945:**

Зефиров М. Асы Люфтваффе. Дневная истребительная авиация (Н.Новгород).

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Дневные истребители».

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Ночные истребители».

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Бомбардировочная авиация».

Зефиров М. АСЫ ЛЮФТВАФФЕ 1933-1945. «Штурмовая авиация».

Ширер У. Взлет и падение Третьего рейха.

<http://angriff.narod.ru/>

Немецкие танки и пехота 1933-1945 гг.

Данный проект представляет собой информационный обзор о сухопутных частях и соединениях вооруженных сил фашисткой Германии.

Сайт посвящен изучению истории танковых, пехотных, моторизированных и авиаполевых частей. Подробно описана организация частей и соединений, вооружение и униформа. Представленная информация охватывает весь период  существования Третьего Рейха и рассчитана на широкий круг посетителей, интересующихся военной историей и развитием военной техники.

<http://ww2.kulichki.ru/>

История Второй мировой войны. Ход боевых действий и военных операций, обзор вооружения, униформы и амуниции, наград. Хронология. Биографии полководцев и военачальников. Документация: карты, приказы.

<http://weltkrieg.ru/>

Вторая мировая война.

<http://www.1939-1945.net>

Вторая мировая война: каталог ресурсов.

Каталог ресурсов разделен на две части - основные разделы и дополнительные разделы. Для основных разделов возможны сложные запросы. Например, чтобы выбрать все ресурсы с фотографиями бронетанковых сил СССР, выберите «БТТ» в родах войск, «Фотографии» в типе материалов и «CCCР» в выборе по стране.

<http://www.chat.ru/~world_war2/>

Вторая Мировая война в русском Интернете.

Каталог русскоязычных ресурсов, посвященных Второй Мировой войне.

<http://www.coldwar.ru>

Холодная война: история и персоналии.

**Интернет-ресурсы по истории Отечества**

**История Русского государства IX-XII вв.**

<http://lants.tellur.ru/history/danilevsky/>

Лекции известного историка И.Н. Данилевского о происхождении восточных славян и формировании феодального государства (в том числе Киевская Русь, язычество, принятие христианства и др.).

<http://nauka.relis.ru/33/0407/33407040.htm>

О язычестве славян (статья десятиклассницы из Омска Марии Федоровой

<http://oldslav.chat.ru>

Русская история. История расселения славянских земледельческих племен и их взаимоотношений с кочевыми племенами из Азии.

<http://slavyans.narod.ru/index.html>

Содержание:

1. Пантеон славянских богов

2. Духи и существа

3. Волхвы - ведьмы - колдуны

4. Герои сказаний и былин

5. Древние  ритуалы и обряды

6. Языческие, народные праздники

7. Народные игры и игрища

8. Одежда и украшения

9. Травник

<http://www.tel-inform.ru/misc/legend/>

Славянские мифы

<http://paganism.msk.ru/>

Язычество славян. Энциклопедия славянской религии.

Содержание:

1. Боги

2. Духи

3. Обряды

4. Месяцеслов

5. Приметы

6. Заговоры

7. Гадания

8. Травник

9. Имена

<http://www.websib.ru/~gardarika/index.htm>

Сайт «Страна Гардарика» (призер конкурса «История цивилизации» (2001 г.),  призер конкурса «Лучший обучающий сайт» среди школьников России (2003 г.)).

Каталог:

1. **Сокровищница** – здесь вы найдете краткую историю письма, истоки и корни древнерусской книги узнаете происхождение глаголицы и кириллицы, прочтете «Сказание о письменах» черноризника Храбра, также узнаете что говорят о начале славянской письменности «Повесть временных лет» и  «Житие Константина-Кирилла». Здесь хранится завещание Кирилла Мефодию и одно из самых ранних или даже первое из славянских стихотворений - азбучную молитву.

2. **Коротко обо всем -** популярно и кратко рассказывается об истории Древней Руси.

3. **Хронограф** - строгие таблицы, включающие основные события, систематизированы по годам и охватывают историю Древней Руси с IX по XII век.

4. **Сатирикон** - кратко, весело и интересно расскажет Скоморох о людях и событиях, оставивших след в истории Древней Руси.

5. **Княжеская галерея** - со стены портретной смотрят древнерусские князья, в оружейной палате сверкают под яркими лучами солнца славянские копья, мечи и кольчуги, а летописец Нестор ведёт своё неторопливое повествование о первых русских князьях.

6. **Русь: истоки и корни** - здесь вы узнаете, что было на нашей земле, когда еще Руси не было, какими были наши предки - славяне ,   каким путем можно было попасть "из варяг в греки" и как образовалось Русское государство .

7. **Капище** - волхв Любомудр поведает, во что верили древние славяне, каким божествам поклонялись, какие  языческие ритуалы, обряды и моления совершали.

8. **Городище** - этот раздел посвящен истории древнерусского города. Вы узнаете происхождение слова «город» и как строили древнерусские города. Увидите гербы древнерусских городов  и узнаете историю их возникновения.

<http://rusfederation.narod.ru/text1.html>

Образование государства у восточных славян. Первые князья, карта, норманнская теория.

<http://oldru.narod.ru/>

Электронная библиотека. Монография К. Егорова «Образование Киевской Руси», исторические источники, статьи. Коллекция карт. Библиография.

<http://www.ivki.ru/svitok/index.html>

Возникновение письменности у восточных славян.

Азбука. Славянские алфавиты.

<http://www.kiev-orthodox.org/>

Подборка богословских материалов. Статьи и публикации об актуальных вопросах православной жизни. Обзор святынь Киева

**История России XIII-XV вв.**

<http://lichm.narod.ru/Part2/231.htm>

Глава учебного пособия «История России». Золотая Орда и Литовское государство в XIII-XVI вв., их взаимоотношения с Русским государством.

<http://www.tomovl.ru/century13.html>

Интерактивная карта «Завоевание Руси татаро-монголами»

<http://rutenica.narod.ru/index.html>

Сайт посвящен различным аспектам истории России, ее соседей и их общим историческим судьбам. Особое внимание уделено истории Юго-Западной Руси, Золотой Орды и монголо-татар.

<http://www.abc-people.com/data/nevskiy/index.htm>

Статьи:

      Происхождение, родословная князя и ее влияние на формирование его мировоззрения. Детство Александра Невского.

      Биография Александра Невского.

      Александр Ярославич Невский – биография.

      Биография Александра Невского.

      Александр Невский - национальный герой русского народа.

      Историческая обстановка к моменту начала княжения Александра Невского**.**

      Князь Александр Невский и Новгород. Их взаимоотношения.

      Невская битва 1240 года. Ледовое побоище 1242 года.

      Александр Невский и русско-ордынские отношения.

      Александр Невский - князь Владимирский.

      Александр Невский полководец и дипломат.

      Значение деятельности Александра Невского в период раннего средневековья Руси.

      Княжеский крест. Был ли Александр Невский предателем Русской земли?

      Святой благоверный князь Александр Невский.

      Анализ литературы, посвященной Александру Невскому.

<http://www.voskres.ru/army/spirit/kulitschkin.htm>

Дмитрий Донской

<http://www.kpds.ru/Biblio/lichnosti/donskoy_kolomna.html>

Дмитрий Донской

<http://his.1september.ru/2003/01/2.htm>

История развития русских княжеств, соперничавших с Москвой в XIV-XV вв.

<http://stnil.narod.ru/>

Преподобный Нил Сорский

<http://tochka.gerodot.ru/rus-orda/glava13.htm>

История о великом князе Московском Иване III Васильевиче. 1462-1481 гг.

**История России XVI в.**

<http://his.1september.ru/2001/42/no42_01.htm>

Отечественные историки об эпохе Ивана Грозного.

<http://lichm.narod.ru/Part3/321.htm>

Иван Грозный и кризис государства.

<http://vivovoco.rsl.ru/VV/BOOKS/GROZNY/CONTENT.HTM>

В.Б. Кобрин. Иван Грозный

<http://ivan.grozny.ru/>

Об Иване Грозном.

Статьи:

  Детство Ивана IV

  Реформы

  Ливонская война

  Опричнина

  Итоги царствования

  Семья

  Культурная деятельность

  Источники

<http://www.russia-today.narod.ru/past/gen/rurik_ivan4.html>

Предки Ивана IV Васильевича Грозного (1530-1584), царя всея Руси

<http://www.tataroved.ru/obrazovanie/textbooks/2/8/>

Казанское ханство

<http://www.tatar-history.narod.ru/izmaylov_kazan.htm>

Завоевание Казанского ханства: причины и последствия (критический разбор новых тенденций современной российской историографии)

<http://www.ostu.ru/personal/nikolaev/livonian_war.html>

Основные события Ливонской войны

<http://archeologia1.narod.ru/ale/ale.htm>

Александрова Слобода

<http://annals.xlegio.ru/rus/small/ermak.htm>

В.И. Сергеев*.* К вопросу о походе в Сибирь дружины Ермака

<http://www.vokrugsveta.ru/vs/article/4667/>

Сказ о казаке-разбойнике

<http://skola.ogreland.lv/literatura/tolstojAl/_private/tol002.htm>

А.К. Толстой. Князь Серебряный

<http://fershal.narod.ru/Memories/Texts/Skaski/Skaski.htm>

Документы к истории смутного времени

<http://www.vokrugsveta.ru/vs/article/6173/>

О В. Шуйском, Федоре Иоанновиче

<http://www.liveinternet.ru/users/rusich_vvm/post78047274>

О царевиче Димитрии Угличском и Московском

**История России XVII в.**

<http://www.hrono.info/biograf/lzhe_dm.html>

О Лжедмитрии I

<http://www.hrono.ru/biograf/shuiskiv.html>

Василий Шуйский

<http://www.hronos.km.ru/biograf/minin.html>

Минин (Захарьев-Сухорук) Кузьма Минич

<http://www.hrono.ru/biograf/pozharski.html>

Пожарский Дмитрий Михайлович

<http://www.kuluar.ru/Moscow/moscow11.htm>

Москва в царствование Михаила Федоровича Романова

<http://www.moscowkremlin.ru/romanovs.html>

Династия Романовых: виртуальная экскурсия. Хронология. Персоналии, современники, важнейшие события, регалии и личные вещи. Коллекция изображений и фотографий. Создана на основе CD-ROMа «Династия Романовых» компании «Коминфо».

<http://bibliotekar.ru/rusRomanov/index.htm>

Династия Романовых

<http://hronos.km.ru/dokum/kotoshih1664.html#710>

О России периода царствования Алексея Михайловича.

<http://www.kuluar.ru/Moscow/moscow12.htm>

Россия при царе Алексее Михайловиче

<http://www.hronos.km.ru/biograf/nikon.html>

НИКОН (Никита Минов)

<http://www.istorya.ru/person/nikon.php>

Патриарх Никон

<http://solovki.info/?action=archive&id=283>

Соловецкое восстание

<http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/1649.htm>

 Соборное уложение 1649 г.

<http://bibliotekar.ru/rusRomanov/3.htm>

О Федоре Алексеевиче

**История России  XVIII век**

<http://www.hronos.km.ru/1700ru.html>

Хронологическая таблица (Россия в XVIII веке).

<http://www.hronos.km.ru/1700ru_lit.html>

Хронологическая таблица основных культурных событий России в XVIII в.

<http://lichm.narod.ru/Part4/411.htm>

Эпоха Петровских преобразований.

<http://www.vokrugsveta.ru/encyclopedia/index.php?title=%D0%9F%D0%B5%D1%82%D1%80_I_%D0%92%D0%B5%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B8%D0%B9>

Энциклопедия «Вокруг света». О Петре I.

<http://www.world-history.ru/events/1347.html>

Северная война

<http://hronos.km.ru/sobyt/bulavina1707.html>

Восстание К. Булавина

<http://www.krugosvet.ru/articles/122/1012273/1012273a1.htm>

Энциклопедия «Кругосвет». Восстание К. Булавина.

<http://www.vostlit.info/Texts/Dokumenty/Russ/XVIII/1700-1720/Bulawin/bulawin.htm>

Документы  о восстании К. Булавина.

<http://www.hist.msu.ru/ER/Etext/tabel.htm>

Табель о рангах.

<http://hronos.km.ru/biograf/ekater1.html>

Екатерина I

<http://school-collection.edu.ru/catalog/rubr/8f5d7210-86a6-11da-a72b-0800200c9a66/18164/>

Российские монархи эпохи дворцовых переворотов

<http://syw-cwg.narod.ru/>

Семилетняя война

<http://enlightment2005.narod.ru/science/east_europe.htm>

Американский историк и культуролог Ларри Вульф. Historia Rossia. Изобретая Восточную Европу: карта цивилизации в сознании эпохи Просвещения.

<http://fershal.narod.ru/Memories/Texts/Ekaterina/Ekaterina.htm>

Сочинения Екатерины II

<http://adjudant.ru/suvorov/suvorov00.htm>

Сборник материалов о Суворове А.В.

**История России XIX в.**

<http://fershal.narod.ru/>

Собрание мемуаров русских авторов, а также воспоминаний иностранцев, посещавших Россию (XVIII - сер. XIX века). Тематические сборники (о людях и событиях). Коллекция ссылок на российские мемуары и воспоминания иностранцев о России. Библиография.

<http://scepsis.ru/library/id_1421.html>

Троицкий Н.А. Россия в XIX веке: Курс лекций

<http://lesson-history.narod.ru/russia8.htm>

Электронное пособие освещает основные проблемы российской истории XIX века: война 1812 г., восстание декабристов, Крымская война, либеральные реформы и отмена крепостного права, общественное движение. Планы 43 уроков по темам курса, иллюстрации, вопросы, карты

<http://www.museum.ru/museum/1812/index.html>

Разделы проекта:

1. **Библиотека -** собраны более 100 полнотекстовых электронных книг: мемуары и дневники (А.Ермолова, Д.Давыдова, Н.Дуровой, Ф.Глинки, Ф.Ростопчина, А.Коленкура, Рустама, К. Миттерниха), письма (Александра I, М.А.Волковой и др.), художественные произведения («Сожженная Москва» Г.П.Данилевского, «Рославлев или русские в 1812 году» М.Н.Загоскина, сборник стихов и песен об Отечественной войне 1812 года, ряд произведений современных авторов), исторические труды (Клаузевица, Стендаля, Тарле, Верне, и др.). Все книги и статьи аннотированы и представлены в трех форматах: html, txt и zip-архив. Издания богато иллюстрированы. Основным пополнителем фондов библиотеки является Олег Поляков.

2. **Библиографический раздел -** списки книг по наполеоновской тематике, изданных с 1800 по 1999 гг. на русском и иностранных языках, постоянно пополняются. Главный составитель - Максим Гончаров.

3. **Художники-баталисты -**  в картинной галерее проекта посетитель может ознакомиться с живописными произведениями таких мастеров кисти, как А.Адам, В.Верещагин, П.Гесс, Ф.Гойя, Ф.Рубо, Х.Фабер дю Фор. Картины снабжены подробными комментариями. В настоящий момент Михаилом Макаровым частично подготовлена англоязычная версия галереи.

4. **Мемориал -** в этом разделе размещены статьи о том, как события Отечественной войны 1812 года отразились в самых разных сферах человеческой деятельности: архитектуре, музейной и выставочной сферах, музыке, театре, кино, общественной жизни и т.п. Часть статей «Мемориала» также переведена на английский язык Михаилом Макаровым и Максимом Гончаровым.

5. **Личности -** этот раздел задуман как иллюстрированный биографический справочник по персоналиям (военным, политикам, государственным деятелям). К сегодняшнему дню открыты подразделы: «Военная галерея Зимнего Дворца», «Биографии генералов русской армии 1812-1815 гг.», «Генеалогия Романовых» (семья Александра I и их потомки), «Биографии маршалов и генералов Великой армии» (в нем опубликовано 29 биографий); «Министры Наполеона» (8 биографий); «Генеалогия Бонапартов»; «Портретная галерея маршалов Первой Империи»; «Состав Государственного Совета Российской империи на 1812 г.»; «Русские дипломаты в Париже (1791-1815)». Основные авторы-составители Елена Боброва и Александр Подмазо.

6. **Армия и вооружение -** в настоящий момент это самый маленький раздел сайта. Пока в нем представлены лишь несколько статей.

Помимо вышеперечисленных разделов, посетители сайта могут ознакомиться с коллекцией аннотированных ссылок на русские и зарубежные сетевые ресурсы по смежной тематике.

<http://www.hrono.ru/dokum/konst_mur.html>

Исторический документ: проект конституции, написанной Н. Муравьевым, декабристом, членом Северного общества.

<http://www.hrono.ru/dokum/ru_pr1825.html>

Исторический документ: проект конституции, разработанной П. Пестелем, руководителем Южного общества декабристов.

<http://decemb.hobby.ru/>

Музей декабристов.

Разделы:

  **Статьи** - труды российских и советских историков, эссеистика. А также статьи сомнительного свойства и качества на уровне легенд и слухов.

  **Архив** - в данном разделе представлены архивные документы, связанные с междуцарствием, судом и следствием декабристов, программные документы, правительственные документы об охране памятников и проч.

  **Мемуары -** эпистолярное наследие декабристов, их судей, современников по данной тематике.

  **Наследие**- поэзия и проза декабристов.

  **Галерея** - портреты декабристов, а также собственноручные работы, представленные тремя крупнейшими художественными коллекциями: Государственного Эрмитажа (воспроизводится по «Декабристы в изобразительном искусстве». - М., «Искусство», 1990 г.), Музея частных коллекций, что при Музее изобразительных искусств им. Пушкина (воспроизводится по Зильберштейн «Художник-декабрист Н. Бестужев». -М., 1975 г. второе издание) и Государственного Исторического музея.

<http://www.rus-sky.com/gosudarstvo/tarasov/index.htm>

Николай I и его время(документы, письма, дневники, мемуары, свидетельства современников и труды историков).

<http://grandwar.kulichki.net/crimean/index.html>

Крымская война: предпосылки, вооружение сторон, основные сражения, итоги.

<http://grandwar.kulichki.net/kavkaz/index.html>

Кавказская война 1817-1864 гг.: предпосылки, тактика, вооружение, итоги.

<http://www.hrono.ru/dokum/19_02_1861.html>

Исторический документ: Манифест 19 октября 1861 года об освобождении крепостных крестьян.

<http://grandwar.kulichki.net/turkwar/index.html>

Русско-турецкая война 1877-1878 гг.: предпосылки, вооружение сторон, ход войны, итоги.

<http://dinastya.narod.ru/>

Император Александр III.

**История России XX – начала XXI века**

<http://militera.lib.ru/db/nikolay-2/index.html>

Дневники и письма. Император Николай II.

<http://rjw.narod.ru/>

Русско-Японская война на море 1904-1905 гг.

Основные разделы:

 Корабли

 Атрибуты

 Вооружение

 Люди

 История

 Библиотека

<http://webpages.charter.net/abacus/page2.html>

Русско-Японская война (статьи, документы, схемы).

<http://www.mmt.ru/win/ships/>

Описание кораблей российского и японского флота.

<http://his.1september.ru/2003/16/1.htm>

Материалы по истории организации террористических акций в России социал-демократами в 1905 году.

<http://www.stolypin.ru/>

Фонд изучения наследия П.А. Столыпина

<http://www.magister.msk.ru/library/revolt/revolt.htm>

Электронная библиотека: труды В. И. Ленина, Л. Д. Троцкого, Н. И. Бухарина и других.

<http://www.krugosvet.ru/articles/110/1011005/1011005a1.htm>

Гражданская война в России.

<http://rkka.ru/index.htm>

О РККА.

<http://www.ruguard.ru/>

О Белой гвардии.

<http://whiteforce.newmail.ru/>

О белом движении.

<http://www.stel.ru/museum/index_r.htm>

В.И. Ленин.

<http://souz.info/library/lenin/>

Ленин В.И. Собрание сочинений.

<http://www.lenin.ru/>

Мавзолей В.И. Ленина.

<http://www.fdzerzhinsky.narod.ru/>

Ф.Э. Дзержинский.

<http://www.yspu.yar.ru/hreader/4/?in=intro>

Сталинизм: от новых источников к переосмыслению социального феномена.

Автор: профессор Г.Н. Кочешков, (c) 2003.

<http://stalinism.ru/>

Содержание:

- Живой Сталин.

- Коллективизация.

- Сталин и репрессии.

- Сталин и государство .

- Сталин и Церковь.

- Сталин и Армия.

- Документы.

- Книги о Сталине.

- Мифы и фальшивки.

- Стихи и песни о Сталине.

- Собрание сочинений.

- Фото галерея.

<http://www.memo.ru/index.htm>

Сайт  Международного историко-просветительского правозащитного и благотворительного общества.

Разделы:

**ПАМЯТИ ЖЕРТВ:**

<http://lists.memo.ru/> - Жертвы политического террора в СССР.

<http://www.memo.ru/library/bkmemory/list.htm> - Книга Памяти.

<http://www.memo.ru/memory/martirol/index.htm> - Места массовых захоронений и памятники жертвам политических репрессий.

**ИСТОРИЯ ТЕРРОРА:**

**История репрессий:**

<http://www.memo.ru/history/POLAcy/vved/Index.htm> - Репрессии против поляков польских граждан.

<http://socialist.memo.ru/index.htm> - Преследования социалистов.

<http://www.memo.ru/history/vostok/index.htm> - Репрессированные востоковеды.

<http://www.memo.ru/history/nem/index.htm> - Репрессии против российских немцев.

<http://www.memo.ru/history/y1937/1937.htm> - 1937 год.

**История карательных органов**

**История ВЧК-КГБ:**

<http://www.memo.ru/history/NKVD/kto/index.htm> - Руководящие кадры НКВД.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/STRU/index.htm> - Структура ОГПУ - НКВД – МВД – КГБ СССР за 1925 – 1967 гг.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/ZNAKI/index.htm> - Ведомственные награды в ВЧК.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/STRU/doc.htm> - Документы.

**История ГУЛАГа:**

<http://www.memo.ru/history/nkvd/gulag/maps/ussri.htm> - Карта ГУЛАГа.

<http://www.memo.ru/history/NKVD/GULAG/index.htm> - Система исправительно-трудовых лагерей в СССР.

**История советских диссидентов**

<http://www.memo.ru/history/diss/index.htm>

**Архив:**

<http://www.memo.ru/history/arhin_out.pdf> - Архив истории политических репрессий в СССР 1918 – 1956 гг.

<http://www.memo.ru/history/memories/index.htm> - Лагерные мемуары.

<http://www.memo.ru/about/photo.htm> - Фотоархив.

<http://www.memo.ru/history/elarc.htm> - Электронный архив.

**Музей. Творчество и быт ГУЛАГа**

<http://www.memo.ru/museum/index.htm>

<http://www.slava-cccp.narod.ru/>

О СССР.

Разделы:

 Советские новогодние открытки.

 Советские хиты.

 Лучшие агитплакаты.

 Великая Отечественная Война.

 Блокадный Ленинград.

 О Ленине.

 О Сталине.

 О Брежневе.

 О Хрущёве.

 Речи и статьи Ленина.

 Советские документы.

<http://www.winterwar.ru/>

Советско-финская война 1939-1940 гг.

Разделы:

История

 Введение

 Предистория

 Конец войны

Боевые действия

 Тактика

Сражения

 Заполярье

 Карельский перешеек

 Линия Маннергейма

Вооруженные Силы

 Организация

 Вооружение

Финская патриотическая организация -Шюцкор

Архив

Другие материалы

<http://www.hrono.ru/dokum/193_dok/1939ru_ge.html>

Договор о дружбе и границах, Секретный дополнительный протокол, подписанные СССР и Германией в 1939 году.

<http://gpw.tellur.ru/index.html?y>=

Сайт, посвященный истории Великой Отечественной войны.

<http://krieg.wallst.ru/>

Противостояние: Великая Отечественная война. История Великой Отечественной войны: ход боевых действий, обзор бронетехники, авиации, флота и артиллерии, силы сторон. Структура армии СССР. Военные документы: директивы, приказы, отчеты, доклады.

<http://www.redtanks.bos.ru/>

Стальная лавина. Сведения о бронетехнике СССР времен Второй Мировой войны.

<http://blokada.otrok.ru/>

Блокада Ленинграда.

<http://www.lenbat.narod.ru/>

Битва за Ленинград.

<http://www.serpukhov.su/dima/war/>

Битва за Москву.

<http://www.stalingrad.nm.ru/>

Сайт военно-исторического клуба «Сталинград». О битве за Сталинград.

<http://bitva-za-dnepr.narod.ru/>

Битва за Днепр.

<http://www.warheroes.ru/>

Сайт посвящен героям войны.

<http://www.battlefield.ru/>

Военно-исторический портал The Russian Battlefield, соединивший в себе три проекта: Русская Военная Зона, Я Помню, и Советская Артиллерия 1941-45. По-существу, один большой ресурс, посвященный Великой Отечественной войне.

Основной задачей портала является освещение событий Второй Мировой войны с точки зрения СССР и в первую очередь для тех людей, кто не знает русского языка, но хотел бы узнать об этой войне побольше. Поэтому практически все материалы представлены на двух языках: русском и английском.

<http://energo.vstu.vinnica.ua/photo_of_war/>

Великая Отечественная война. Фотографии.

<http://www.airpages.ru/>

Авиация Второй мировой войны.

<http://victory-warii.narod.ru/start.htm>

Сайт «Солдаты Победы».

<http://oldgazette.narod.ru/>

Старые газеты. Коллекция старых газет - около 200. Здесь Вы найдете некоторые номера самых разных газет, издававшихся в Советском Союзе в разные годы.

<http://www.hrono.ru/1953_1964.html>

Хронология. СССР при Хрущеве Н.С.

<http://www.cosmoworld.ru/spaceencyclopedia/gagarin/>

Энциклопедия космонавтики. Сведения о Юрии Гагарине.

<http://www.hrono.ru/196_ku.html>

Хронология. Карибский кризис

<http://www.memo.ru/history/diss/books.htm>

Книги, связанные с историей диссидентского движения.

Книжная полка:

1. Алексеева Л.М. История инакомыслия в СССР.

2. Гнедин Е.А. Выход из лабиринта : Мемуары, дневники, письма.

3. Григоренко П.Г. В подполье можно встретить только крыс...

4. Заступница: Адвокат С.В.Каллистратова (1907 — 1989).

5. Марченко А.Т. Мои показания; От Тарусы до Чуны; Живи как все.

6. Подъяпольский Г.С. Золотому веку не бывать...

7. Поликовская Л.В. Мы предчувствие... предтеча: Площадь Маяковского 1958-1965

<http://www.coldwar.ru>

Холодная война: история и персоналии

<http://leonidbrezhnev.narod.ru/index.htm>

О Брежневе Л.И.

<http://www.soldat.ru/>

Сайт Солдат.ru создан в 2000 г. при помощи АО «Артелеком» и агентства сетевой рекламы «WEB-артиль» (г. Архангельск).

На сайте множество материалов и баз данных, содержание которых напрямую связано с военной историей России. Акцент в характере представленных документов сделан автором проекта сайта на исторические события Великой Отечественной войны и современности. На сайте опубликованы Книги Памяти нескольких регионов России, многочисленные электронные справочники по составу и формированиям Советской Армии, старому административному делению СССР и РСФСР, Архангельской области, данные о военных потерях, сканированные версии подлинных документов времен войн и множество других материалов.

<http://www.afgan.ru/>

Афганская война

<http://hronos.km.ru/biograf/andropov.html>

Андропов Ю.В

<http://www.gorby.ru/>

Горбачев М.С.

<http://www.hronos.km.ru/1984ru.html>

Перестройка в СССР. Хронологическая таблица основных событий в России с 1981 по 1999 г.

<http://www.vybory.ru/nauka/0100/vdovkor.php3>

Статья «Распад СССР и проблемы национально-политического развития России». Авторы: А. И. Вдовин, В А. Корецкий

<http://www.yeltsin.ru/>

Фонд Ельцина

<http://www.constitution.ru/>

Конституция РФ.

<http://www.memo.ru/hr/hotpoints/chechen/itogi/Index.htm>

О войне в Чечне 1994-1996 гг.

<http://subj.us/20080103/pervaya_chechenskaya.html>

Фильм «Первая чеченская: на войне, как на войне».

Можно также посмотреть и скачать видео на следующие темы:

  **Зиндан** (1999, Совершенно Секретно, НТВ) - фильм, про связи боевиков, как между собой, так и с внешним миром

 (<http://subj.us/20080715/zindan_chechnya_ntv_sovershenno_sekretno.html>)

 **Пленные и забытые** - 11 декабря 1994 года при вводе войск в Чечню на территории Дагестана (г. Хасавюрт) была блокирована колонна 2-го батальона 34 бригады внутренних войск, заложниками стали более 50 военнослужащих

 (<http://subj.us/20080416/plennie_i_zabytie.html>)

   **Чеченский круг** - фильм рассматривает политические причины возникновения чеченского военно-политического конфликта в России. Материал охватывает период от вспышек национальных конфликтов в 1990 — 1992 гг. (Грузия, Вильнюс, Северная Осетия, Карабах) в условиях распада СССР при М. Горбачеве, период перехода к руководству Россией Б. Ельцина и заканчивается посещением Ельциным Чечни в июне 1996 года. В ленте рассмотрены причины возникновения внутричеченского конфликта, прихода Д. Дудаева к власти и введения федеральных войск на территорию Чеченской республики

(<http://subj.us/20080411/chechenskiy_krug.html>)

 **Спецназ. Крещение в аду** - фильм о начале чеченской войны, рассказывают участники январских боевых действий 1995 года

 (<http://subj.us/20080407/specnaz_kreshenie_v_adu.html>)

 **Завет Шамиля** - фильм о другой стороне в чеченской войне. О тех кто воевал против РФ, но потом сдался и попал под амнистию

(<http://subj.us/20080402/zavet_shamilya.html>)

 **Территория смерти** – в фильме комментируется кассета которая была получена у убитого боевика. Фильм об информационной войне, психологической войне, о попытках дискредитации федеральных войск

 (<http://subj.us/20080324/territoriya_smerti.html>)

 **Забытый полк с Гюрзой и «бешенными»** - передача «Забытый полк». В студии собрались люди которых в Чечне назвали «рота бешенных», и те кто имеет отношение к ним. При участии командира Ефентьева Алекся Викторовича (Гюрза)

 (<http://subj.us/20080317/zabitiy_polk_s_gyurzoy_i_beshennimi.html>)

  **капитан Антонов** - говорит капитан Антонов (Грозный, январь 1995

(<http://subj.us/20080313/govorit_kapitan_antonov.html>)

  **Прокляты и забыты** - фильм в память о погибших

 (<http://subj.us/20080313/prokljaty_i_zabyty.html>)

  **60 часов майкопской бригады** – фильм описывает события в Чечне с 31.12.1994 по 02.01.1995

(<http://subj.us/20080311/60_chasov_maykopskoy_brigadi.html>)

  **Фильм Невзорова - Ад** (1995)

(<http://subj.us/20080306/film_nevzorova_-_ad-1995.html>)

  **Геноцид русских в Чечне** - программа «Наша версия. Под грифом [секретно]» с Михаилом Маркеловым на ТВЦ

 (<http://subj.us/20080221/genocid_russkih_v_chechne.html>)

   **Пора домой** - кадры из Чечни под песню «Сектор Газа – Пора Домой»

(<http://subj.us/20080214/pora_domoy.html>)

   **Исповедь генерала Рохлина**

(<http://subj.us/20080213/ispoved_generala-rohlin.html>)

  **Высота 776 - о бое у высоты 776**

(<http://subj.us/20080130/776.html>)

   **Чеченский капкан. От НОРД-ОСТА до Беслана**

 (<http://subj.us/20080124/chechenskiy_kapkan.html>)

   **Чеченский капкан. Террор**

 (<http://subj.us/20080123/chechenskiy_kapkan_terror.html>)

  **Чеченский капкан. Измена**

 (<http://subj.us/20080122/chechenskiy_kapkan_izmena.html>)

  **Чеченский капкан. Штурм**

 (<http://subj.us/20080121/chechenskiy_kapkan_shturm.html>)

 **Чеченский капкан. Заговор**

 (<http://subj.us/20080120/chechenskiy_kapkan_zagovor.html>)

  **Чечня. Начало войны** - фильм Любимого А. "Чечня. Начало войны". Документальные кадры, снятые военнослужащими Российской Армии

 (<http://subj.us/20080105/nachalo_voyni.html>)

<http://kisvalera.narod.ru/foto/chechnya/01-12.html>

63 фотографии со 2-ой чеченской кампании

<http://www.putin2004.ru/>

Сайт В. Путина

<http://www.medvedev2008.ru/>

Медведев Д.А.

<http://www.medvedev-da.ru/>

Медведев Д.А.

**Интернет-ресурсы по обществознанию**

**Образовательные стандарты**

<http://www.mon.gov.ru/work/obr/dok/obs/1487/>

Образовательные стандарты, примерные программы.

**Методика преподавания**

<http://www.humanities.edu.ru/index.html>

Социально-гуманитарное и политологическое образование.

<http://www.childsoc.ru>

Социология - школьному учителю.

<http://lesson-history.narod.ru/pravo.htm>

Электронное пособие по курсу «Основы государства и права» для 10-11-х классов. Иллюстрации, схемы, таблицы.

<http://lesson-history.narod.ru/ob1011.htm>

Электронное пособие по курсу «Человек и общество» для 10-11-х классов. Таблицы, иллюстрации, схемы.

<http://lesson-history.narod.ru/ob89.htm>

Полная электронная версия курса по темам: что такое человек, человек и природа, человек среди людей, человек в обществе, личность и мораль, гражданин, государство, право, права человека и гражданина.

<http://www.prosv.ru/ebooks/Chelovek_i_obshestvo_1/>

Методические рекомендации по курсу «Человек и общество». Часть 1. 10-й класс.

<http://www.prosv.ru/ebooks/Chelovek_i_obshestvo_2/>

Методические рекомендации по курсу «Человек и общество». Часть 2. 11-й класс.

<http://window.edu.ru/window/library?p_rid=41174&p_rubr=2.1.16>

Гражданский форум в классе: Методические рекомендации в помощь педагогам.

<http://window.edu.ru/window/library?p_rid=41176&p_rubr=2.1.16>

Необычный задачник для обычного гражданина.

<http://window.edu.ru/window/library?p_rid=41177&p_rubr=2.1.16>

Руководство по исследованию и написанию дидактических материалов для дискуссий в классе и среди населения.

**Сайты государственных организаций и учреждений**

<http://www.un.org/russian/>

На сайте представлена общая информация об ООН: цели, история, информация о системе ООН. Сведения о главных органах ООН. Законодательный сборник: документы и карты. Информация о государствах – членах ООН. Освещение проводимых конференций и мероприятий.

<http://www.kremlin.ru/>

Официальный сайт Президента РФ.

<http://www.economy.gov.ru>

Министерство экономического развития и торговли Российской Федерации.

<http://minfin.rinet.ru>

Министерство финансов Российской Федерации.

<http://www.gks.ru/>

Федеральная служба государственной статистики: базы данных, статистическая информация.

<http://www.fips.ru>

Федеральная служба по интеллектуальной собственности, патентам и товарным знакам (Роспатент).

<http://www.rostrud.info>

Федеральная служба по труду и занятости Российской Федерации.

<http://www.nalog.ru>

Федеральная налоговая служба Российской Федерации.

<http://www.fas.gov.ru>

Федеральная антимонопольная служба Российской Федерации.

<http://www.fss.ru>

Фонд социального страхования Российской Федерации.

<http://www.tpprf.ru>

Торгово-промышленная палата Российской Федерации.

<http://www.supcourt.ru/>

Верховный Суд Российской Федерации.

<http://genproc.gov.ru/>

Генеральная прокуратура Российской Федерации.

**Сайты негосударственных и общественных организаций**

<http://www.garant.ru/>

Гарант (законодательство с комментариями).

<http://www.consultant.ru/>

Консультант-плюс (справочные правовые системы).

<http://www.levada.ru>

Аналитический центр Юрия Левады.

<http://www.ecfor.ru>

Институт народнохозяйственного прогнозирования РАН.

<http://www.wciom.ru>

Всероссийский центр изучения общественного мнения.

<http://socionet.ru>

Соционет: информационное пространство по общественным наукам.

<http://www.zonaprav.ru>

Общество защиты прав потребителей «Резонанс»

**Экономическая сфера**

<http://humanities.edu.ru/db/msg/46659>

Тургель И.Д. Курс лекций «Региональная экономика и управление».

<http://www.akdi.ru/>

Сайт газеты «Экономика и жизнь».

[http://management.edu.ru](http://management.edu.ru/)

Федеральный образовательный портал экономика, социология, менеджмент.

<http://www.wto.ru>

Россия и Всемирная торговая организация.

<http://vocable.ru/>

Национальная экономическая энциклопедия.

**ОБЩИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ И СПРАВОЧНИКИ** [25]

 Б.Райзберг, Л.Лозовский, Е.Стародубцева. Современный экономический словарь

 Бизнес-словарь, 2001 г.

 Биографический словарь: зарубежные экономисты, 2002 г.

**БУХГАЛТЕРСКИЕ СЛОВАРИ** [3]

 А. Азрилиян. Большой бухгалтерский словарь.

  А. Бакаев. Бухгалтерские термины и определения.

  С.Джаарбеков. Словарь: бухгалтерский учет, налоги, хозяйственное право.

**ИНВЕСТИЦИОННЫЕ СЛОВАРИ** [7]

 Англо-русский толковый словарь по инвестиционным фондам.

 Инвестиции и менеджмент: глоссарий, 2002 г.

 Инвестиционный словарь проекта "k2kapital" .

**ФИНАНСОВЫЕ И БИРЖЕВЫЕ СЛОВАРИ** [16]

 А.М. Литовских, И.К. Шевченко. Терминологический словарь: финансы, денежное обращение и кредит.

 Б.Батлер, Б.Джонсон, Г.Сидуэлл, Э.Вуд. Финансы:Оксфордский толковый словарь, 2003 г.

 Глоссарий "Анализ состояния предложения и спроса на рынке микрофинансовых услуг России"//"ФИНКА Интернэшнл", 2000 г.

**ТЕРМИНЫ МАРКЕТИНГА** [5]

 Глоссарий по маркетингу, проект "Хидирнери луцман кентрон".

 Краткий словарь терминов использующихся в прямом маркетинге, 2005 г.

 Н.Багиев. Маркетинг: терминологический словарь.

**СТРАХОВЫЕ СЛОВАРИ** [2]

 В.Тулинов, В.Горин. Страхование и управление риском. Терминологический словарь,2000 г.

 С.Ефимов. Энциклопедический словарь. Экономика и страхование, 1996.

**ИПОТЕЧНЫЕ ТЕРМИНЫ И ОПРЕДЕЛЕНИЯ** [3]

 А. Асаул, А. Карасев.Экономика недвижимости: словарь определений и терминов.

 Глоссарий ипотечных терминов проекта "Rusipoteka".

 Словарь ипотечных терминов,1999 г.

**ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ТЕРМИНЫ В ТРАКТОВКЕ РАЗЛИЧНЫХ АВТОРОВ** [47]

 A.M. Долгоруков. Стратегическое искусство: целеполагание в бизнесе, разработка стратегий. Словарь, 2001 г.

 P.Alexander, S.Baden. Гендерный глоссарий макроэкономических терминов.

 А. Зуб. Стратегический менеджмент: глоссарий по книге, 2002 г.

**Социальная сфера**

<http://people.nnov.ru/jg/soc.htm>

Курс лекция по социологии.

<http://www.isn.ru/sociology.shtml>

Российская сеть информационного общества.

<http://voluntary.ru/>

Национальная социологическая энциклопедия.

**ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ СЛОВАРИ ПО СОЦИОЛОГИИ** [12]

 Большой словарь по социологии, проект [www.rusword.com.ua](http://www.rusword.com.ua).

 Глоссарий по социологии ВГУЭиС, 2000 г.

 Глоссарий:основные этапы развития социологии в России (по материалам книги С.С.Новиковой История развития социологии в России).

**ЗАРУБЕЖНЫЕ СПРАВОЧНИКИ ПО СОЦИОЛОГИИ** [3]

 Д. Дэвид, Джери Дж. Большой толковый социологический словарь, 2001 г.

 История западной социологии: биографический справочник, 1999 г.

  Э.Гидденс. Социология. Глоссарий: основные понятия и важнейшие термины.

**ПОНЯТИЯ СОЦИОЛОГИИ В ТРАКТОВКЕ РАЗЛИЧНЫХ АВТОРОВ** [7]

 А. Анурин. Основы социологических знаний: глоссарий к книге.

В. Добреньков, А. Кравченко. Социология: в 3-ех томах: словарь по книге.

 В. Семенова. Качественные методы: введение в гуманистическую социологию: глоссарий к книге.

**СОЦИОЛОГИЯ ТРУДА** [2]

 Ю. Одегов. Экономика и социология труда, 2002 г.

 Экономика и социология труда. Список терминов, 1999 г.

**ПРОЧИЕ СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [15]

 А. Кравченко. Социология девиантности: глоссарий.

  В. Касьянов, В. Нечипуренко. Социология права словарь специальных терминов, 2001 г.

 Глоссарий медико-социологических терминов, 2002 г., проект АКОО АнтиСПИД-Сибирь.

**ДЕМОГРАФИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [5]

 M. Kay, J. Dzenowagis, M. Olesen, P. Boucher. Глоссарий терминов обследования, 2005 г., Электронное здравоохранение, ВОЗ.

В. Матвеева. Краткий глоссарий демографических терминов.

 В. Медков. Демография: словарь демографических терминов.

**Политическая сфера**

<http://humanities.edu.ru/db/msg/59330>

Ирхин Ю.В., Зотов В.Д., Зотова Л.В. Политология: Учебник. М.: Юрист, 2002.

<http://politike.ru/>

**СЛОВАРИ И СПРАВОЧНИКИ ПОЛИТОЛОГИИ** [16]

 26 основных понятий политического анализа.// "Полис", 1993, № 1.

 А. Дугин. Политическая философия: глоссарий.

 А.Белояр. Толковый словарь демократического новояза и эвфемизмов.

**БИОГРАФИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [4]

 А. Дугин. Философия политики: словарь персоналий.

 К.Морозов, А.Рогинский, И.Флиге. Общий список социалистов и анархистов–участников(25 октября 1917 - конец 30-х годов).

 М.А. Василик. Именной словарь-справочник политических деятелей.

**КОНФЛИКТОЛОГИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [3]

 М.Устинова. Глоссарий конфликтологических терминов.

 Политический глоссарий conflicts.org.

 Термины русской политики в Эстонии, глоссарий, 2004 г.

**ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПСИХОЛОГИЯ** [1]

 Глоссарий по политической психологии. -М РУДН, 2003 г.

**ГЕОПОЛИТИЧЕСКИЕ ТЕРМИНЫ** [2]

 А. Дугин. Геополитический глоссарий.

 К. Бунчук. Словарик для политологов: Прогностика. Терминология.

**ПРОЧИЕ ПОЛИТИЧЕСКИЕ СЛОВАРИ** [3]

 А. Чадаев, К. Логинов. План Путина: словарь политических терминов.

 Г. Павловский. Словарь текущей политики. Европа, 2006 г.

  Н. Зинькович. Путинская энциклопедия, 2007 г.

**Право**

<http://www.ug.ru/ug_pril/gv/98/08/t3_1.htm>

Уголовное право: Материалы к курсу «Право и политика».

<http://asozd.duma.gov.ru/main.nsf>

Автоматизированная система обеспечения законодательной деятельности.

<http://vmoisto.narod.ru/rasrabotki.htm>

Виртуальное методическое объединение преподавателей общественных дисциплин.

<http://www.memo.ru/prawo/fund/481210.htm>

На сайте размещен полный текст [Всеобщей декларации прав человека](http://school.edu.ru/catalog.asp?cat_ob_no=300&ob_no=11750&oll.ob_no_to=58), принятой ООН в 1948 г.

<http://www.memo.ru/PrAWO/index.htm>

Законодательство и права человека.

<http://www.ug.ru/ug_pril/gv/98/04/t3_1.htm>

Избирательное право: Материалы к курсу «Право и политика».

<http://www.un.org/russian/topics/humanrts/hrschool.htm>

Изучение прав человека в школе.

<http://www.hrights.ru/>

Институт прав человека.

<http://www.ipolitics.ru/data/>

Каталог международных документов.

<http://schools.perm.ru/ext/cgo/obuchenie.htm>

Обучение правам человека.

**Интернет-ресурсы по истории на иностранных языках**

<http://www.historyteacher.net/index.htm>

Материалы для учителя история.

[http://www.myteacherpages.com/webpages/ACummings/index.cfm](http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml)

Материалы для учителя истории.

<http://scholaris.pl/cms/index.php/>

Материалы в помощь учителю (кроссворды, планы, лекции).

<http://www.polovalboite.it/didattica.htm>

Материалы для учителя (презентации).

<http://www.pptpalooza.net/>

Презентации в помощь учителю.

<http://www.worldofteaching.com/historypowerpoints.html>

Материалы в помощь учителю.

[http://www.mayacopan.info/index.htm](http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml)

Культура, быт и жизнь майя.

<http://www.ancientgreece.com/s/Main_Page/>

История Древней Греции.

<http://www.ancientindia.co.uk/hinduism/index.html>

Индуизм.

<http://serge.mehl.free.fr/anx/sys_num.html>

История чисел и счисления.

<http://mathforum.org/alejandre/numerals.html>

История чисел и счисления.

<http://danielschereck.com/wp/wp-links.htm>

Всемирная история.

<http://www.eyewitnesstohistory.com/>

Энциклопедия. Всемирная история.

<http://www.gaudio.org/lezioni/storia/romana/storia_romana.htm>

История Италии.

<http://www.kent.k12.wa.us/staff/MarieMoran/computerclasslinks/revwar.htm>

Американская революция.

[http://www.merkki.com/art.htm](http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml)

История Второй мировой войны.

<http://www.educypedia.be/education/worldwarIInavy.htm>

Энциклопедия, посвященная истории Второй мировой войны.

<http://www.holocaust-history.org/auschwitz/pressac/technique-and-operation/pressac0036.shtml>

История Холокоста.

<http://mrsapplebee.com/APEnglish/HolocaustResearch.htm>

История Холокоста.

<http://www.uczyc-sie-z-historii.pl/pl/tag/holocaust>

История Холокоста.

<http://www.galeria.historia.azv.pl/>

Галерея фотографии: немецкий концлагерь.